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ПРОВЕРКА СТРАДОЙ

СЕЛЬСКАЯ ВАХТА ЗАВОДА
Накануне нашего приез

да в подсобное- хозяйство 
манометрового завода здесь 
выпал обильный дождь. 
Большие лужи блестели на 
проселочных дорогах, а в 
низинах, где уже вовсю шла 
косьба, веяло особой свеже
стью. Рядо.м с лагерем за
водских вахтовиков работа
ла одна из передовых бри
гад — бригада А. Гурова. 
Когда мы спускались по 
склону, косари проходили 
новый прокос, женщины из 
цеха № 12, прибывшие на 
подмогу, сгребали скошен
ные валки. Немного погодя 
подошел «Урал», и косари 
взялись за вилы.

— Все мы на заготовке 
кормов уже не первый год, 
— говорит А. Гуров. — На 
таких ребят, как Ю. Тап-

* тун, А. Семенов, А. Басов, 
можно положиться. Сами 
умеют работать и других за 
собой ведут.

Наверное, поэтому на 
Доске показателей против 
фамилии бригадира выве
дены самые высокие циф
ры. За три недели — более 
400 тонн зеленой массы.

— Нас в этом году ма
шина выручает здорово, — 
дополняет А. Семенов. — 
Пока соседи загружают 
тракторную тележку, мы 
свой «Урал» уже успеваем 
отправить.

И как бы в подтверж1де-

ние сказанному «Урал» мед
ленно стал подниматься на 
крутой взгорок. Маневрен
ность машины в сравнении 
с трактором выше. Води
тель А. Глухов, тоже член 
бригады, умело добирается 
к самому труднодоступному 
месту. Грузчикам не надо 
делать длинные ходки.

После отправки машины 
к стану медленной верени
цей стали собираться коса
ри. Тут перед обе^дом у нас 
и состоялся разговор с за
местителем директора заво
да по. вопросам сельского хо
зяйства П. Игнатьевым.

— Итог работы пяти бри- 
гад-вахто(виков — около 
1.500 тонн, — сообщил он. 
— Еще неделя — и план 
будет вьшолнен. Погода ус
тановится, будем заканчи
вать и с сеном, его надо за
готовить 200 тонн.

— Я знаю, что у нас за
вязались крепкие связи с 
совхозом «Батуринский», 
который поможет рабочим 
завода с заготовкой карто
феля, капусты. А что за до
говор в этом году с .^совхо
зом «Дружба»?

— Сегодня завод оказы
вает хозяйству помощь в 
ремонте сушилки. Когда 
начнется уборка зерна, за
водчане на первое время 
переквалифицируются в су- 
ШИЛЫ1ЩКОВ. Вкладом же со 
стороны совхоза будет по

мощь концентрированными 
кормами для заводского под
собного хозяйства.

— А как все-таки будет 
решаться старый вопрос о 
постоянных землях для под
собного?

— Думается, руководите
ли хозяйства совместно с 
сельским Советом могли бы 
пойти нам навстречу и вы
делить в постоянное веденье 
300 гектаров земЗш. Считаю, 
что работники завода в дол
гу не останутся.

В. СМИРНОВ.
НА СНИМКАХ: косаря 

бригады А. Гурова за рабо

той; повар Вика Загидули- 
на; и снова «Урал» под по
грузкой.-

Фото А. ВАСИЛЬЕВА.

•  Факт и комментарий

К ОГДА-ТО мо- 
— лочная ферма в 

Тискине, —вспо- 
мииает А. И. Шунта, пред
седатель совета районного 
агропрома, — .была у нас 
одной из лучших. В послед
нее время надои на ней рез
ко упали. И немудрёно: до
ить скоро будет некому, се
ло на глазах «постарело». 
Как убедить молодежь не 
уезжать от родного порога, 
если совхоз «Чажемтов- 

•  ский» годами не вкладывал 
ни рубля в развитие здесь 
соцкультбыта? Даже когда 
соседи-саровцы взялись по
строить для тискинцев дом 
— своими силами, из своих 
материалов, — в совхозе не 
opaiay нашли деньги на оп
лату... А ведь не бедные; 
«Чажемтовский», — это 
треть производства в рай
оне сельхозпродукции! Про
сто сложилось так, что 
средства, зарабатываемые 
всем совхозом, в основном 
оседали на центральной 
усадьбе. Да только ли в 
этом хозяйстве...

Не было (нет и сегодня) 
у больгнинства отделений, 
расположенных в сельской 
глубинке, не только средств; 
нет права на собственные, 
более-менее серьезные уп
равленческие решения. Не 
сл^^айно еще три года назад 
на своем сходе жители Тис- 
кина подняли вопрос о соз
дании здесь собственного хо
зяйства. Но... Принятое 

^  вскоре «верхами» решение 
о возрождении в области 
малых сел породило надеж
ды на то, что и в старых 
структурах можно дождать
ся реальных сдвигов.

Надежды не оправдались. 
Волевые (в обход экономи
ки, ее жестких законов) ре

шения еще раз явили свою 
непродуманность. С\цнако,
когда нынче Колпашевскоё 
АПО представило в область 
конкретные экономические 
обоснования |разугфуцнения 
«Чажемтовского», как
раз решения-то облагропром 
принять не смог. Сослался 
на... Госагропром ресг^ди- 
ки. Оказывается, только там

ной АПО, совхозу передает
ся 320 гектаров полей из 
соседнего, A6paiMKHHc«io«’o, 
отделения — под сидрсные 
культуры. Но главное— хо
зяйству нужны рабочие ру
ки!

— Чтобы вернуть в село 
■уехавших жителей, при
влечь новых людей, мы на
чинаем ускоренно браться за

«умпраюгцие» деревни. В 
ближайших планах совета 
АПО — отделение от «Ча
жемтовского» еще двух 
сел, Сугота и Абрамкина. 
Есть' задумки, начальные 
расчеты и по другим хозяй
ствам. Один из весомых 
плюсов при этом — сокра
щение аппарата на централь
ных усадьбах, разросшего-

Ий СОВСТВШ ЫЕ иоги
начинает становиться новый совхоз «Тискикекмй», еще вчера 
бывший отделением большого и разбросанного хозяйства. 
Только разукрупнение, возвращение малым селам хозяйской 
самостоятельности, .считают в Колпашевском А П О , могут 
сделать реальными шансы на их возрождение.

по сей день решают: нужен 
ли новый совхоз в нарым- 
ской глубигше.

И все-таки, съездив р 
Москву, нужный приказ 
колпашев’ЦЫ получили. Из
бран, на конкурсной Основе,, 
новый дИ|ректо;^ им’ стал 
X. X. Валитов, инженер- 
механик по образованию, 
)Уаботавший раньше в Ко- 
жевяикоаском районе.

Что из себя представляет 
новый совхоз? «Костяк» про
изводственной структуры — 
молочнотоваона.ч ферма на 
300 коров плюс нетели и 
молодняк. Взяв курс на мо
лочно-мясное направление, 
здесь планируют в ближай
шие годы примерно вдвое 
увеличить молочное стадо. 
Сенокосов и пастбищ в ок
руге хватает, но не было в . 
Тискине пашни. Поэтому по 
решению комиссии, создан

возведение жилья, —* го
ворит X. X. Валитов. ■ —
Кроме собственных средств, 
попробуем через совет АПО 
просить* о посильной помо
щи другие СО1ВХ0.ЧЫ... Конеч
но, не безвозмездно; встанем 
на ноги, обязательно рассчи
таемся.

«Отпугивало», что скры
вать, людей от села и то, 
что летом Тисниио, располо
женное в пойме двух рек — 
Оби и Ягодной, — оказыва
лось как бы на острове. Се- 
гхщня подразделение «Агро- 
промдорстроя» начинает 
строительство йдесь дороги 
круглогодичного действия 
ТИСКИНО —  СугОТ, ВЫВ( (̂|Я- 
щей на томскую трассу.

А В районе все больше 
людей убеждается, что 
только разукрупнение спосо
бно вывести . из тупика

ся до непомерньк размеров, 
но отнюдь не способству
ющего эффективности хо
зяйствования. К примеру, в 
одном лишь «Новоселов- 
ском», давно и привьпно за
мыкающем все районные 
сводки, управлением заня
то... в общей сложности че
ловек пятьдесят. Вернув от
делениям экономическую
самостоятельность, в рай
оне, по робким подсчетам,— 
даже приняв во внимание 
аппараты новых хозяйств,— 
можно как минимум вдвое 
сократить управленческую
«прослойгог».

Как относятся к этим 
планам в областном агро- 
проме?

— С учетом того, что 
агропромышленный комп
лекс, как и другие отрасли, 
переходит сейчас на прин

ципы самофинансироваиия, 
хозяйственного расчета и 
самоокупаемости, стремле
ние поставить «малые села» 
на собственные ноги, сде
лать прибыльными их про
изводственные структуры, мо
жно. только приветствовать,
— говорит Б. В. Шлык; на
чальник отдела планирова
ния и социально-экономиче
ского развитий. — Тем бо
лее, что, как правило, с 
инициативой разукрупнения 
выходят сами трудные 
коллективы. , Люди хотят 
стать хозяевами в родном 
селе. Однако важно уметь 
оценить при этом свои си
лы, не надеясь на прежние 
дотации и «подкормки».

Может, как раз по этой 
причине нельзя пока ока
зать, что процесс разукруп
нения становится в области 
массовым. Но вот факты: 
за последнее время у нас 
разделились . четыре совхоза
— «Кривошеинсний», «Ни
ва» (Кожевниковский рай
он), имени Кирова (Аоинов- 
ский), «Красное знамя» 
(Томский). Вместо прежних 
двух образованы четыре 
колхоза у асиновцев.

— Дайте селу возмож
ность самому считать, ре
шать и хозяйствовать — и 
село будет жить, — подчер
кнули в районном АПО. 
Пусть теперь решают и тис- 
кинцы: оставаться ли в ни- ■ 
щете (чем пугают иные спе
циалисты), или всем,, сооб- 
■ща, активно выходить из то
го тупика, в который всех 
нас завели командио-волюн- 
таристские методы «руко^ 
водства» селом?

Е. ЗАЛОГИНА, 
и«га соб. корр.

Konnnmepfwwll район.

МНОГОЕ ОТКРЫТО 
ДЛЯ ПРОГРЕССА

Наш корреспондент беседует с делегатом съезда 

первым секретарем обкома КПСС А. А. Поморовым
— Александр Адриано

вич, перед съездом было 
немало суждений о том, что 
КПСС утратила способность 
к обновлению, не способна 
избавиться от догматизма 
н консерватизма, обречёна 
на уход с политической аре
ны. Что в этом смысле по
казал съезд?

— Если отвечать на этот 
самый главный, изначаль
ный вопрос, то я бы отме
тил без ссылки на его до
кументы, что съезд показал 
очень демократичный 11од- 
ход ко всем проблемам, ко
торые он рассматривал. Раз
говоры , о консервативном 
характере съезда, думаю, 
по меньшей мере, поверхно
стны. Мне довелось встре
титься с зарубежными поли
тологами. Их мнение, а оно 
совпадает с моим, такое: в 
истории политических пар
тий и в истории КПСС не 
было еще такого съезда, ко
торый бы о судьбах страны, 
о характере общества, о 
его трудностях, о пробле
мах самой партии говорил 
столь откровенно, столь 
искренне, столь глубоко и 
столь раскованно.

В конце концов даже ди
аметрально противополож
ные высказывания на съез
де показывают, насколько 
он был демократичен. А 
диаметрально противополож
ные высказывания были у 
ленинградских товарищей 
(«Даешь диктатуру проле
тариата!»), у москвичей, си
биряков, уральцев, прибал
тийцев («Даешь свободнее 
цены на всю продукцию!» 
то есть свободный рынок 
уже сегодня). Громаднейший 
форум собрал людей разных 
точек зрения, на съезде дей
ствительно проявился плю
рализм.

Съезд глубоко философ
ски осмыслил сегодняшний 
этап в развитии страны, об
щества, экономики, партии, 
проанализировал причины, 
которые привели к кризису, 
и вьюказал пути выхода из 
него. Эти пути нелегкие. 
Тот, кто ждал, что съезд 
назовет легкие пути и на
завтра можно разрешить 
проблемы глубокого кризиса, 
тот вообще не очень глубо
ко оценивал сложившуюся 
ситуацию.

Программное заявление, 
которое сделал от имени па
ртии съезд, а делегаты его 
избирались очень демокра
тично — первичными орга
низациями по округам, — 
это. на мой взгляд, самый 
человечный докумецт, су
ществующий у людей в сов
ременных условиях. Разве 
только Декларацию прав 
человека можно сравнить с 
этим документом. Съезд ис
кал ответ на вопрос: .по ка
кому пути идти в области 
экономики, дальнейшей де
мократизации нашей Пар*- 
тии.. При этом было обсуж
дено около 40 тысяч различ
ных предложений и сужде
ний.

Съезд подтвердил необ
ходимость перехода на мно- 
гоукладность, и даже обсуж-, 
дался момент частной соб
ственности. Она появляется, 
ее отрицать нельзя, но съезд 
вькказался за недО'Пусти- 
мость эксплуатации челове
ка человеком. Поэтому сей
час главная задача заклю
чается в том, чтобы не 
очертя голову, но по уму, 
поступательно к этой мно- 
гоукладности переходить.

Здесь должна быть про
явлена и хозяйственная сме
лость руководителей, и сме
лое видение партийных ор
ганизаций путей преодоле
ния трудностей перехода .к 
рынку. Без издержек не бы
вает. Чем больше ждем, 
медлим, тем дальше отста
ем.

Съезд и первый Пленум 
решили, что партия не долж
на иметь властных и госу
дарственных функций. Ее 
задача заключается сейчас 
в выработке новых идей, но
вого видения советского об- 
ществк, выработке предло
жений, за которыми бы 
пошли люди. И . стараться 
через коммунистов в Сове
тах, в хозяйственных орга
нах, в общественных орга
низациях эти идеи прово
дить.

Главная задача всех пар
тийных организаций сейчас 
состоит в том, чтобы соз
дать собственный «сюжет» 
перестройки, помочь своему 
коллективу увидеть, как 
можно шагнуть на 2 —,3 ша

га вперед в увеличении про
дукции и решении своих со
циальных задач. Требовать 
от коммунистов-руководите- 
лей обеспечения социаль
ной защиты населения в пе
реходный период.

На съезде были острые 
моменты. Особенно во вре
мя выборов Генерального 
секретаря. Думается, в се
годняшних условиях совме
щение, постов Президента 
страны и Генерального сек
ретаря партии оправданно. 
Президент Нуждается не 
только в защите законом, 
но и в поддержке всей на
шей партией. Но, честно го
воря, Михаилу Сергеевичу 
досталось — и. за медли
тельность, и за нерешитель
ность, и за так называемый 
разговорный стиль работы. 
Я думаю, Михаил Сергеевич 
разумно отреагирует на эту 
критику. Он об этом заявил 
на первом после съезда 
Пленуме.

— Ваши впечатления о 
съезде, очевидно,, обогаща
лись в личных встречах с 
интересными людьми?

' — Да, я старался услы
шать мнения как можно 
большего числа людей и по
делиться с ними своими мне
ниями. ■у меня были лич
ные встречи с товарищами 
Рыжковым, Медведевыл<, 
Манаенковым, Маслюковым, 
Лигачевым, Ивашко. Была 
стычка с товарищем Собча
ком в ходе его интервью 
иностранцам. Спорил с ре
дактором «Правды», това
рищем Фроловым. Пили чай 
в буфете с артистом 'Уль
яновым. Я ему, кстати, вы
сказал свое крайне отрица
тельное отношение к его ре
чи. Мы с ним теперь, ка
жется, навсегда разошлись.

— Как воспринят вами 
уход с политической арены 
Егора Кузьмича Лигачева?

— Отчет его был встре
чен, выражаясь прежним 
язьжом, бурными аплодис
ментами. За что аплодиро
вали? За последователь
ность, упорство, принципи
альность. За стремление от
стоять свою точку зрения. 
За непринадлежность к тем 
политическим деятелям, ко
торых называют флюгерами. 
Но, тем не менее, не из
брали. Томская делегация 
вспоминала в ходе этих де
батов о том, что с именем 
Егора Кузьмича в нашей об
ласти связано строительст
во подземного водозабора, 
дальнего теплоснабжения, 
домостроительного комби
ната, освоение нефтяного 
Севера, становление том
ской академической науки. 
Все это мы вспоминали. Но 
не все одинаково проголо
совали. Думается, Егору 
Кузьмичу не надо было ввя
зываться в бор^у за новые 
должности в партии, а на 
той теплоте, _с которой он 
отчитался о своей деятель
ности на посту члена По
литбюро, завершить свою 
работу. Если бы победил 
Лигачев, я думаю, насту
пил бы раскол в партии. 
Егор Кузьмич — человек 
сильных поступков, силь
ных эмоций, но все это сле
дует правильно сочетать со 
временем.

— Какие изменения наш-
• ли вы в характере еще од

ного знакомого нам партий
ного руководителя — А. Г. 
Мельникова?

— На съезде А. Г. Мель
никова назвали партийным 
работником, который глуб
же других проник в пробле
мы рабочего движения, 
вскрыл их и высказал на 
съезде. В этом его неизме
римая заслуга. Видимо, са
ма обстановка, в которой , 
он сейчас существует, сама 
требовательность, сам сгу
сток проблем в этом pai^J- 
чем регионе заставили его 
выступить до предела кри
тично, может быть, с пере- , 
хлестом.

— Как съезд отнесся к 
представителям Демократи
ческой платформы?

— Как к людям, которые 
искренне беспокоятся о судь
бах своей страны, ищут пу
ти выхода из кризисной си
туации. Большая их часть 
заявила о том, что остает
ся в партии и будет рабо
тать вместе с теми, кто сто
ял на Платформе ЦК КПСС. 
Большая часть заявлений 
(Демократической платфор
мы вошла в Программное

“ заявление съезда. Но есть 
и непримиримые, у которых 
осталось стремление изме
нить уклад, одобренный 
съездом. Я думаю, те мето

ды, которыми они работа
ют сейчас, не будут нести 
им авторитета, но элементы 
деструкции в общество они 
будут вносить. Это — ми- 
тинговость, неглубокое про
никновение в вопрос, извест
ная спекуляция на общест
венном мнении, маниЦулиу- 
рование именем народа. Я 
думаю, что в конце k o h i ôb 
народ сам поймет, кто есть 
кто.

Съезд отрубил те косные 
подходы и установки, кото
рые изолировали такую . ог
ромную страну от мира, ве
ли ее по пути регресса. А 
теперь многое открыто для 
прогресса.

Будет ли создана пар
тийная фракция в нашем 
областном Совете народных 
депутатов?

— Будет. Мы будем не
медленно создавать пар
тийные группы, но не для 
того, чтобы вступать в кон
фронтацию с какими-то 
противостоящими полити
ческими силами, а, наобо
рот, искать совместное ре
шение, 'вырабатьгеать об
щую линию и работать над 
ее осуществлением. Комму
нисты в Советах должны 
быть примером проникнове
ния в проблему, примером 
политической культуры, 
примером,, видения перспек
тив, примером выработки 
механизма решения той или 
иной задачи, играть объеди
нительную фушцию.

— На встрече с партий
но-хозяйственным активом 
вы сказали, что ваше отно
шение к И. К. Полозкову 
менялось...

— Пока я знал его по 
отзывам в печати, относил
ся к этому 'политическому 
деятелю до предела отрица
тельно. Но после того, как 
пообщался с коммунистами 
Краснодарской краевой ор
ганизации, с секретарями 
областных комитетов пар
тии, которые его знают, с 
журналистами и с ним лич
но, у меня мнение о нем из
менилось в прямо противо
положную сторону. Иван 
Кузьмич — человек очень 
доступный, открытый к об
суждению любой мысли. Он 
ничего с ходу не отвергает. 
Он очень человечно ставит 
проблемы России, демокра
тично мыслит о взаимоот
ношении партий и Советов.

— Ваше отношение к пер‘ 
вым шагам Попова и Соб
чака — руководителей Мос
ковского и Ленинградского 
Советов.
. — И Собчаку, и Полову 

в столичных городах, в ко
торых накопилось много не
гативного, работать ^  очень 
трудно. Они горячо взялись 
за дело. Но, думается, сде
лали большую ошибку, пы
таясь решить проблемы сво. 
их городов вне «контекста» 
страны. Тот передержанный 
суверенитет, который скла
дывается в умозаключениях 
Собчака и Попова, не при
ведет к благополучию в 
Москве и Ленинграде. Соб
чак не имел большого ко
личества поклонников на 
съезде. Может быть, поэто
му он чаще всего апелли
ровал к зарубежным коррес
пондентам.

— Ваша оценка выхода 
из партии Бориса Никола
евича Ельцина?

— Я думаю, что нам не 
надо ни преувеличивать, ни 
преуменьшать значение его 
выхода из партии. Выход 
этот был в известной степе
ни театральным, рассчитан
ным на эффект. Я считаю 
товарища Ельцина умным, 
глубоким, смелым и реши
тельным человеком, но нель
зя в политике пользоваться 
театральными приемами. Это 
несерьезно. Думается, .что 
это была попытка иметь хо
рошую мину при плохой иг
ре.

— Чем закончим нашу бе
седу?

— Предложением к чи
тателям газеты, ко всем 
трудящимся, коммунистам 
внимательно вчитаться, вду
маться в то, что наработал 
съезд, и включиться в реа
лизацию его решений. Ком
мунистам сегодня мало про
сто рассуждать. Если мы 
хотим остаться партией 
авангардного, ленинского ти-' . 
па, мы должны очень серь
езно работать на авторитет 
партии, защищать ее от не- 
шраведливых нападок. И 
прежде всего прибавить в 
работе должны коммунисты.

Беседу вел 
В. МОИСЕЕВ.

Новости по Советскому Союзу |

И ДЛЯ страны, и на экспорт
МОСКВА. Большая пар

тия косилок «КРН-2А» от
правлена в Финляндию, Да
нию, Швецию с Люберец
кого завода сельскохозяйст
венного машиностроения 
имени Ухтрмскёго. Эта ко

силка стала более удобной: 
уменьшился ее вес, ширина 
захвата увеличилась до 10 
метров, новая муфта сцеп
ления позволяет работать 
без аккумуляторов. С нача
ла года здесь изготовлено

сверх плана более 8.600 вы
сокопроизводительных трак
торных косилок. В срок и 
без рекламаций выполняют
ся договорные обязательст
ва перед колхозами и совхо
зами страны.

(ТАСС).
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При переходе к рыночным отношениям в экономике 
объективный и беспристрастный взгляд на деятельность 
кооперативов особенно важен, Кооператнны первыми 
ступили на стезю предпринимательства, первыми обре
ли относительную свободу и самостоятельность, первыми 
столкнулись с трудностями, которые в условиях рынка 
станут типичными и будут поджидать каждого, кто за
хочет начать свое дело. Их пример — другим наука.
Анализ первых двух лет 

развития кюоперативного 
движения помазывает, чего 
наиболее слабым и уязви
мым его местом являются 
.вопросы правовой защи
щенности и государственно
го регулирования. Государ
ственным арбитрам Том
ской области приходится 
сталкиваться со множест
вом фактов нарушения за
конности во взаимоотноще- 
ниях между органами ис
полнительной власти, пред
приятиями, организациями 
и учреждениями, с одной 
стороны, и кооперативами 
— с другой. За последние 
■полтора года Госарбитра
жем рассмотрено 65 дел, 
так или иначе связанных с 
нарушениями прав и закон
ных интересов коопердтив- 
ных организаций. 26 дел 
возбуждено по искам коо
перативов, по остальным 
39 делам они выступали в 
качестве ответчиков. 48 про
центов от числа рассмотрен
ных опоров составили 
опоры по расчетам, осталь
ные дела возбуждены по 
преддоговорным разногла
сиям (о расторжении дого
воров между государствен
ными и кооперативными ор
ганизациями), по спорам, 
возникшим при исполне
нии договоров на разработ
ку научно-технической до
кументации, по строитель
ству и т. д.

46 процентов исков, за
явленных кооперативами, 
не удовлетворены по раз
ным причинам. В то же 
время 59 процентов исков, 
заявленных к кооператив

ным организациям, оказа
лись бесспорными и удов
летворены.

Изучение материалов, 
предста'вленных в арбит
раж, свидетельствует о на
рушениях не только закон
ных прав и интересов коо
перативных организаций, 
но и деятельности самих 
кооперативов.

Наиболее значительны на
рушения при кредитовании.

естественно, своих новых 
адресов.

В мае 1988 года испол
ком Томского районного Со
вета народных депута'гов 
зарегистрировал' коопера
тив «Иртыш», не выяснив 
его деловые и финансовые

пользуя их трудности в 
аренде производственных 
помещений и мощностей, 
уклоняются от принятых 
на себя обязательств. На
пример, НИИ медицинской 
генетики, заключив с коо
перативом «Спутник» дого-

К О О П Е Р А Ц И Я
в АТАКЕ И ОБОРОНЕ

Учреждения банка, выдав 
кооперативам денежные 
ссуды, зачастую «умдаают 
руки», теряя контролы за 
их расходованием и ниче
го не предпринимая для 
своевременного погашения 
задолженности. •

заключив кредит
ный договор с кооперати
вом «Транзит», централь
ное отделение Агропром
банка «забыло» установить 
точный адрес кооператива, 
не следило за сменой пред
седателей, не проверяло 
целевое расходование вы
данной ссуды. ■ В результа
те банк не смог предъявить 
иск кооперативу на сумму 
свыше 67 тысяч рублей, 
потому что местонахожде
ние руководителей «Тран
зита» неизвестно, а имуще
ство его сгорело.

Порой кооператив для 
своих нужд не может вы
просить и копейки, в дру
гих же случаях деньги раз
даются направо и налево, без 
предварительного изучения 
финансового положения и 
возможностей кооператоров. 
Молчановокое отделение 
Агропромбанка в январе 
нынешнего года обратилось 
в Госарбитраж с просьбой 
оказать ему помощь во 

' взыскании срочных ссуд на 
сумму 28 тысяч рублей, 
выданных на развитие де
ятельности пяти кооперати
вам, два из которых реше
нием исполкома райсовета 
были ликвидированы как 
неплатежеспособные, а ос
тальные («самораспусти
лись», не вернув получен
ные деньги и не оставив.

возможности. Через месяц 
после того, как кооперати
вом была получена ссуда 
на 28 тысяч рублей, он са
мораспустился, практичес
ки не приступив к своей де
ятельности. Из-за отсутст
вия имущества у коопера
тива банк лишен возмож
ности взыскать с него дол
ги,. даже при наличии ре
шения Госарбитража.

Из-за слабого взаимодей
ствии с исполнительными 
комитетами местных Сове
тов учреждения банка, не
удовлетворительно осущест
вляющие контроль за за
конностью операций коопе
ративов за счет получен
ных По ссудам средств, не 
смогли возвратить денеж
ные средства в сумме П 8  
тысяч рублей. Деньги по 
сути, брошены на ветер.

Кредитование — один 
из инструментов госуда^т- 
венного регулирования де
ятельности кооперативов. 
Если этот инструмент в 
«незрячих», неумелых ру
ках, тогда и возникают 
ситуации, подобные выше
изложенным.

Там, где не осуществля
ется должный спрос, не 
приходится надеяться и на 
помощь. Кооперативы
1вследствие своей недоста
точной правовой и экономи
ческой защищенности ча
сто сами оказываются в по
ложении пострадавших,. И 
последней инстанцией, куда 
они обращаются в надежде 
на помощь, является госу
дарственный арбитраж.

'Нередки случаи, когда 
предприятия, при которых 
создаются кооперативы, ис-

вор на аренду помещения 
и оборудования, получив 
определенную выгоду от 
сотрудничества с ним, за
тем, ссылаясь на свои нуж
ды, попытался досрочно 
расторгнуть этот договор. 
Госарбитраж разъяснил ин
ституту необоснованность 
его требований.

Томский завод прохлади
тельных напитков заключил 
договор с кооперативом 
«Мотор» о сдаче в аренду 
цеха, выпускающего гази
рованную воду. Однако че
рез четыре месяца завод 
обратился с иском о рас
торжении договора под 
предлогом, что он его не 
{устраивает. Госа1̂ итраж 
отказал заводу в иске.

Томская мебельно-швей
ная фабрика в июле 1989 
года заключила с коопера
тивом «Гарант-Агро» до
говор о совместной дея
тельности, однако в апре
ле 1990 года обратилась с 
иском о его расторжении и 
возврате паевого взноса 
в сумме 265 тысяч рублей, 
ссылаясь на тяжелое фи
нансовое положение и не
компетентность директора 
фабрики, подписавшего 
договор. «Гарант-Агро» 
пояснил, что вложенные 
фабрикой денежные сред
ства использованы в соот
ветствии с условиями до
говора для приобретения 
имущества подсобного хо
зяйства и их изъятие не
гативно скажется на эко
номической деятельности 
кооператива, тем более 
что по договору фабрика 
обязывалась в течение

первых четырех лет не 
изымать паевой взнос. Иск 
фабрики также не был 
удовлетворен.

Некоторые пр|еда(риятия 
под различными предло
гами отказываются оплачи
вать вьшолненные по их 
заказам работы. Так, ин
ститут ТомскНИПИнефть 
отказался от оплаты вы
полненных работ по разра
ботке научно-технической 
документации кооперативу 
«Восток», несмотря на 
наличие приемоч:даточного 
акта. При рассмотрении 
спора было установлено, 
что работа кооперативом 
проделана . в соответствии 
с техническим заданием и 
сдана институту, который 
подписал соответствующий 
акт без возражений по ка
честву выполненной доку
ментации. Никаких дока
зательств несоответствия 
заказу институт не пред
ставил. С него взыскано 
8,3 тысячи рублей.

Эти и другие примеры 
говорят о том, ЧЕГО коопе
ративы ионпрежнему в 
правовом отношении нахо
дятся в довольно шатком 
положении. И, хотя в дан
ных конкретных случаях 
Госарбитраж встал на за
щиту их интересов, такая 
ситуация в период перехо
да к рынку не может не 
тревожить. Ведь арбитраж 
—. ^это своего рода эконо
мический. суд. Он почти 
всегда рассматривает край
нее состояние конфликта. 
Опорных моментов будет 
возникать в условиях ры
ночных отношений гораздо 
больше, чем сейчас. Поэто
му важно, чтобы большая 
их часть находила свое раз
решение на местах, в тру
довых коллективах, органах 
(Советской власти, опираясь' 
на более совершенное зако
нодательство. Для развития 
экономических методов уп
равления, обеспечения за
конности в развитии и ук
реплении кооперативного 
движения государственный 
арбитраж области считает 
необходимым рассмотреть 
на президиуме областного 
Совета народных депутатов 
или на сессии Совета воп
рос «О соблюдении законо
дательства, регулирующего 
деятельность кооперативов 
в Томской области». Это 
было бы весьма своевре
менным.

Г. АСТАХОВА, 
государственный арбитр.

НА ПУТИ К РЫНКУ

Мы ХОТИМ свободы!
—  заявили нефтяники Восюгона

На конференции трудового коллектива Васюганского нефтегазодобывающе
го управления принято решение |о выходе . из состава объединения «Томск
нефть» и приобретешш, начиная >с 1 сентября нынешнего года, статуса самосто
ятельного госпредприятия. Комментирует это .решение начальник управления 
В. Г. ЕМЕШЕВ.

— Владимир Георгиевич, что стоит за 
решением конференции: дань времени, на
стойчивые требования «рабочих масс» или 
недовольство действиями руководящих 
специалистов «Томскнефти»?

— Нет, наверное... То, что вы перечис
лили, — это частности. За единогласным 
решением конференции нашего коллекти
ва стоит самая что ни на есть жизненная 
необходимость. Ведь с 1 января будущего 
года в стране \  вступит в силу новый за
кон о предприятии и, находясь в рамках 
действующих структур, мы рискуем 
простсннапросто «вылететь в трубу». А 
при переходе на самостоятельные рельсы 
мы получаем возможность объединиться с 
родственными предприятиями в добро
вольную ассоциацию, где каждый из ее 
членов будет обладать хозяйствениай сво
бодой и в то же время совместно решать 
вопросы nocTaiBOK, строительства жилья, 
Бнешнетергсвых операций...

— Но уже сейчас из объединения 
«Томскнефть» звучат предостережения в 
адрес «заблудших овец» (то есть рвущих
ся к самостоятельности предприятий): 
пропадете, мол, без нас, обанкротитесь, 
как вы смотрите на это? Вдруг не сумеете 
достать насосы, задвижки, прочее необхо
димое оборудование?

— Залогом тому, что мы не погибнем в 
новых условиях, — пример соседей-нижне- 
вартовцев. Там многие предприятия стали 
самостоятелвнылш,, в результате повьюи- 
лась и за|рплата работающих, лучше стали 
решаться вопросы обеспечения жильем, 
детскими садами, продуктами питания. 
Ведь что получится? Министерство устано
вит жам госзаказ, допустим, на 3 или 4 
миллиона тонн нефти. Под эти объемы оно 
обязано централизованно обеспечить нас 
поставками оборудования. А наши мощ
ности, к примеру, 5 миллионов тонн. Сле
довательно, 1—2 миллиона мы будем ре- 
алиэсвывать сами на основе прямых свя
зей, договоров. Мы продаем нефть, нефте
продукты — взамен машиностроительньге 
предприятия будут поставлять нам трубы, 
насосы, наши сельокяе партнеры обеспе
чат продуктами питания, от предприятий 
легкой промышленности будем получ.ать 
товары народного потребления.

— С выходом на внешний рынок?
— Безусловно.
— То есть ваши работники получат 

возможность жить лучше. А экономичес
кие показатели? Вдруг какой нибудь 
смежник, партнер по договорному согла
шению, начнет «заламывать» цены за ус
луги?

— Как раз сегодня, находясь под кры
лом объединения, мы не застрахованы от 
произвола. Вот свежий пример. Заключа
ем мы договор с цевтральЦой базой про
изводственного обеспечения на ремонт на
сосов. Те назначают цену, установленную 
в отрасли, и плюс восемь и две десятых 
процента сверх этой цены. Почему? Гово
рят, надбавка нужна им для получения при
были. Мы •недоумеваем: с какой стати? Будь 
у нас самостоятельность, в дело вступил бы 
госв'рбитраж, свои интересы мы отстоять 
сумели бы. А сегодня — волевое решение 
из «Томскнефти» и приказ выплачивать 
эти проценты.

— А приказ «обжалованию не подле
жит»... Последний вопрос, Владимир Геор
гиевич: не будет ли объединение пре
пятствовать вашему выходу? Как оно вос
принимает ваше решение?

— Нормально воспринимает. Весной ны
нешнего года мы приняли решение стать 
самостоятельным цредориятием в рамках 
«Томскнефти» — объединение ее согласи
лось с этим. Теперь мы за полный выход, 
за создание ассоциации. Но я хотел бы 
подчеркнуть особо такой момент. После 
нашей конференции кое-где стали возни
кать разговоры о том, что Васюганское 
НГДУ «хочет всех бросить», «себе кар
ман набивает». Нет1 Мы не за выход ра
ди выхода, мы за самостоятельонюсть вне 
рамок «Томскнефти» и призываем все 
нефтяные организации сделать то же са
мое и объединиться в хозяйственную ассо
циацию. Мы сами будем делегировать ту
да полномочия, функции. Надо всем нам 
понять: чем скорее мы сломаем отжива
ющие свой век командные структуры, тем 
эффективнее будут результаты — выход 
продукции, благосостояние наших рабочих.

Бесе;^ вел 
Ю. ШИПУНОВ.

ОБРАЩЕНИЕ
трудового коллектива НГДУ «Васюган- 
нефть» к коллективам производственного 
объединения «Томскнефть» и другим пред
приятиям Стрежевого и области.

Решением конференхщи от 12 июля 
1990 года НГДУ «Васюганиефть» с 1 сен- 
тя<^я 1990 года выходит из состава объ- 
ед'инения («Томскнефть».

Цель выхода—создание самостоятельно
го предприятия и объединение в дальней
шем в хозяйственную ассоциацию с дру
гими предприятиями региона; более эф- 
фекти'виое освоение природных богатств 
как Васюганского региона, так и всей об
ласти в составе ассоциации заинтересован
ных орга1Низаций; переход на внутри
хозяйственную арегвду: безусловное вы
полнение договорных обязательств между 
предприятиями, взаиморасчеты за факти
ческое вьшолнение услуг по договорным 
расценкам без дотаций.

В результате мы достигаем самостоя
тельности и ответсгвевности .каждого за 
■ хшяйственную деятельность, повышения 
заинтересованности в труде как рабочего, 
так и руково(Цителя любого ранга, тарой 
работы, чтобы не только выжить в усло
виях рынка, но и иметь достаточную при
быль для расширения своей деятельности и 
материального благополучия работников.

Коллектив НГДУ «Васюганнефть» об
ращается к (коллективам всех предпрш- 
тий производственного объединения 
«Томскн^ть» поддержать решен.ие конфе
ренции, рассмотреть возможность соЗ(Дания 
хозяйственной ассоциации, в которой не 
было бы противоречий, голого админи
стрирования, а было бы объединение заин
тересованных друг в друге свободных 
предприятий. Пора сегодня начинать 
считать деньги, работать своей головой, 
завтра будет поздно. Не с дотациями, не 
с нротявутой рукой, а на прочных дого
ворных связях подойти к новым экономи
ческим отношениям.

-Народный депутат

Виктор Иванович Седунов — главный геолог Алек
сандровской нефтегазоразведочной экспедиции. В Алек
сандровском работает недавно, но сумел завоевать прин
ципиальной позицией, знаниями авторитет в зкспе.диции 
и у сельчан. Он избран депутатом областного Совета.

Фото Н. ЛЕСНИКОВА.

П РЕДСТ А В И Т Е Л И пользуется для поощрения 
Сибирского химичес- рацработчикав, работников 
кого комбината с6- служб НТИ и множительной 

ратились в Томский ЦНТЙ техники. И никаких слож- 
сразу, как - только вышло ностей. Завод меж.ду тем
решение о конверсии. В уже получил от ЦНТИ пер-
статье «Невостребованная вый доход — более 2 тыс. 
прибыль» («Красное знамя» рублей, 
за 22 декабря 1989 года) я ' Приведу еще один при
писал, что у предприятий мер. В НИИПП от отдела 
оборонной промышленности НТИ курирует передачу
накоплен серьезный опыт НТП старший инженер
разработки стандартов по Л. Д. Мамеева. За короткое 
многим видам деятельности, время она передала в 

Заместитель начальника ЦНТИ стандарты предприя- 
патенхно - информационного тия и экономические раз/ра- 
отдела СХК Б. Н. Погожее ботки. Сегодня их запроси- 
предложил начать именно ли уже на 3 тысячи руб- 
со стандартов, разработан- лей. К концу года эта сум
ных на СХК. Для 'реализа- ма наверняка значительно 
,ции через ЦНТИ уже оере- возрастет, 
дано 34 стандарта. Недавно В ЦНТИ появляется по
мы подсчитали; только за по
лугодие преД1приятия и ор
ганизации страны запросили 
976 копий на 4,6 тысячи

ложительныи опыт рекламы 
научно^ехнической продук
ции в рамках конверсии. 
Многим известны металло-

КОНВЕРСИЯ —  В ДЕЙСТВИИ

ВЫИГРЫВАЮТ
ПРЕДПРИИИЧИВЫЕ

рублей. Некоторые стандар- искатели, которые применя
ть! запрошены более сорока ются в аэропортах, УВД и. 
раз. службам.и главных энергети-

Кроме этого, СХК пере- ков, связи. Перед ЦНТИ 
дал комплекты документа- была поставлена задача на
ции на 18 наименований на- дать информационные лист- 
учно-технической 'продукции, ки, найти новых заказчи- 
по которым в ЦНТИ изда- ков. Ими оказались Черни- 
ны информационные листки, говений облпотребсоюз, 
отправлены .ннфо,рмацион- Мурманский MHCOKOM6nHaTf 
ные письма. И почти сразу Одесский домостроительный 
к нам поступили запросы на комбинат. Готовят заказ 
документацию и на дейст- связисты. А это не просто 
вующие образцы — преоб- новые заказчики, но и новые 
разоватеяи, датчики. Коро- направления для разработ- 
че, от бумажных дел мы пе- чинов, источники финансц- 
реходим к «металлу», а это рования. 
уже новые заказчики, но- Кафедра экономики про- 
вые темы, реальная прибыль мьппленных предприятий 
для СХК. ТГУ выполняет работы по

Я попросил Б. Н. Пого- заказам многих п^прияггий 
жева внимательно 'посмот- и организаций. Томска. За 
реть, что еще мог бы СХК. полугодие этого года реали- 
предложить для других. И зованы разработки ученых 
вот новые названия научно- на 10 тыс. рублей, 
технической проду.кции; Влияет на покупку и це-
инструкции «Потенциометри- на. Разработки СХК запра- 
ческий метод определения шивают не случайно: их
содержания нитрат-ионов в цена оговорена с ЦНТИ в 
продуктах растениеводства», специальном договоре. Она, 
«Воды сточные. Потенцно- «ак правило, минимальная, 
метрический метод измере- Практика реализации 
ния содержания хлорид- НТП показывает, что дого- 
ионов», «Хладоны. Метод верная цена должна быть в 
определения в воздухе. ра- пределах 10 процентов от 
бочей зоны (групповой)», затрат на разработку. Сиб- 
«Воды технологическая и химкомбинат это строго со- 
сточная. Метод выполнения блюдает. Не случайно такое 
измерения сульфат-иона», большое количество запро- 
«Насос neipeHooHoft пневма- сов на' их продукцию: са- 
тически'й погружного типа» мим разрабатывать обойдет- 
(для перекачки кислых и ся в десятки раз дороже, да 
щелочных .растворов и и не всегда есть нужные 
электролитов в гальваниче- специалисты, 
ских и химических цехах). ЦНТИ внимательно сле- 

Все это, не сомневаюсь, дит за тем, какой интерес 
найдет широкое применение вызывает та или иная науч
на предприятиях области, но-техническая продукция, 
страны. У автолюбителей С согласия разработчиков 
вызавут интерес приспособ- уменьшает цену НТП. Тан, 
ления для установки шипов че(ртежн на кран для розли- 
на покрышки легковых авто- ва чистых веществ и кис- 
мобилей, съемники шаро- лот (выполняется из фторо- 
вых пальцев для автомашин пласта, защищен авторским 
«ГАЗ-24» и рулевых тяг для свидетельством) стали сто- 
автомобиля «Москвич-412», ить 60 рублей. Уменьшены 

К сожалению, на многих цены и на другие разработ- 
предприятиях области нет ки.
положений о передаче на- Некоторые заводы пыта- 
учно-технической продуК- ются сами продавать свою 
ции в ЦНТИ, нет заинтере- продукцию. Но возможности 
сованиости торговать свои- ЦНТИ не сравнимы ни с од- 
ми разработками. А вот на ним органом НТИ предпри- 
приборном заводе издан ятия: масса адресов рас-
приказ, согласно ноторому сылки, возможности множи- 
50 прюцентов от средств, по- тельной техники, 
ступивших от реализации Причина неучастия в 
научно-техничесмой лроду!^ межотраслевом обмене че- 
ции, идет на развитие заво- рез ЦНТИ и в том, что в 
да, а другая половина ис- отделах НТИ предпр1иятий

не определены четко функ
ции по реализации научно- 
технической продукции, нет 
иоякретных ответственных 
и четких положений о пере
даче НТП.

Вернусь к картотеке каль- 
кодержателя, которую ведут 
ЦНТИ РСФСР. Пока в кар
тотеку калькодержателя по
пал один комплект. Сейчас 
расматриваются ком1пле!Кты 
СХК и приборного завода. 
ТРТЗ заявил о передаче в 
ЦНТИ интересного комплек
та документации, но вот 
уже полгода прошло, а 
комплект так и не вышел за 
пределы завода...

Разработчикам надо пред
лагать для картотеки солид
ные разработки: картотеку 
выписывают более десяти 
тысяч предприятий страны. 
А это многие тысячи руб
лей дохода!

Между ЦНТИ, разработ
чиками и заказчиками науч
но-технической продукции 
должны складыватмя дове- 
.рительные отношения. Если 
уже написано слово «кон
версия», значит, материал 
должен быть хорошим. За
интересовался материалом— 
оплати ЦНТИ стоимость за
каза и через 30 дней полу
чай копии. Но, к сожале
нию, бывает так: присыла
ют заявку часто без гаран
тии и оплаты, потом не оп
лачивают счет, не отслежи
вают оплату, не вьшупают 
наложенный платеж. Опра
шивается: зачем заказыва
ют?

В ЦНТИ активно обра
щаются специалисты Ново- 
оибирока, Харькова, приез
жали из АН Молдавской 
ССР, а вот томичи слабо 
контактируют с нам», хотя 
возможности у них боль
шие. Кое-кто норовит не по
купать инфор(мацшо: боят
ся прогадать. Сейчас нала
живаются отношения с 
США, бьетнамом, Китаем, 
Индией. Возможен вариант 
торговли научно-техничесг 
кой про(Дукцией и в рамках 
конверсии,

Бьшают в межотраслевом 
обмене неожиданные вари
анты. Ивановский «Тепло- 
электропроект» заинтересо
вался сразу пятью разра
ботками (ЬхК. На днях 
ЦНТИ получил письма с 
просьбой уточнить, могут 
ли томичи сделать эти раз
работки в экспортном тро
пическом исполнении. И я 
больше чем уверен, СХК 
справится с этой задачей. 
А это уже валюта, новые 
импортные приборы, техно
логии.

Сейчас у всех на устах 
рыночные отношения. Пом
ню, в 1970 году с комсо
мольской делегацией нашей 
области я был в ' Югославии: 
Тогда впервые. услышад 
слова «рабочее;гсамоупра(в- 
ление предприятия», «ры
ночные отношения»... Прав
да, тогда нам настоятельно 
рекомендовали не оцени
вать югославский опыт... А 
Teneipb и мы пришли к не
обходимости рынка. И вот 
ЦНТИ предложен материал 
«Самоуправление в сфере 
производства. ‘Урокн юго
славского опыта по созда
нию системы рабочего само
управления на основе ры
ночных механизмов хозяйст
вования».

Материал интересный. Его 
составитель — ученый, ко
торый несколько лет про
жил в Югославии. Стои
мость материала—600 руб
лей.

Итак, Томский ЦНТИ вы- 
хогщт на новый уровень от
ношений с препприятиями в 
условиях конверсии и подго
товки народного хозяйства 
области к рыночным отно
шениям.

Г. ИВАНОВ, 
заведующий отделом

НЕЦЕИЙТСТВО ИЛИ ОБЯЗЙИИОСТЬ?
Года два назад мне дове

лось побывать в магазине 
№ 72 Советского райпище- 
торга, что на' первом этаже 
дома № 222 по проспекту 
Фрунзе, в микрорайоне 
эмальпроизводства ПО «Оиб- 
кабель». Серые, с облупи1В- 
шейся штукатуркой стены, 
выбитые грязные полы, убо
гая, бедная обстановка.

На днях я снова зашла в 
этот магазин с директором 
Советского райпищеторга 
3. С. Басалаевой и не;; пове
рила своим главам: стены
отделаны мрамором, гипсо
литовой плиткой и зеркала
ми, декоративно испо)шены 
потолки.

— Откуда все это? — 
спросила я у директора ма
газина О. А. Гармаиг;.

— Помог нам генераль
ный директор произвО(*твен- 
иого объединения «Сибка- 
бель» А, Н. Семес. в1|нача- 
ле минувшего года порыва
ли у него на приеме ^  рас
сказали о бедах торговой 
точкщ обслуживающейработ- 
Биков завода «Эмаль^роиз- 
водство». Он внимательно, 
очень доброжелательно вы
слушал и обещал помочь. 
Слово руководителя не ра
зошлось с делом. Он не 
только направил в магазин 
заводских специалистов, но 
и несколько раз побывал 
здесь сам, контролировал 
ход работ.

Все это обошлось почти в

— А что это значит?
— Теперь руководство 

столовой работает самостоя
тельно, объединение считает 
ее своим цехом, распростра
няя все социальные блага

250 тысяч рублей. Но за
траты стоят того. Внимание 
к тяжелому труду работни- 
,ков прилавка невозможно 
переоценить. Прекратилась 
текучесть кадров, лихора-
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Те- на обслуживающий персо-дившая магазин ранее, 
перь все штаты укомплек
тованы. Пришло молодое 
пополнение. Значительно 
повысилась культура труда. 
Да и покупатели, пересту
пая порог чистого, уютного, 
красивого магазина, ведут 
себя уважительно, не мусо
рят, не кричат.

На одном из совеща1Ний я 
поделилась своими впечат
лениями с .начальником об
ластного управления общест
венного питания Л. Н. Го
ловенко.

— А магазин, что на 
улице Пушкина, видели? — 
спросила Любовь Николаев
на. — И там ремонт .обо
шелся объединению более 
чем в сто тысяч рублей. Да 
и нас не обделил своим вни
манием Алекса'ндр Николае
вич Семес, он взял столо
вую № 45, обслуживающую 
коллектив объединения, на 
полное попечение.

нал.
— Что это, томский ме

ценат?
— Ну почему же? Просто 

руководитель, понип^ющий, 
что без создания условий 
для Труда дсброго ждать не 
приходится. Справедливости 
ради надо оказать, что со 
столовой он значительно 
превзошел то, что положено 
по нормативным актам. Дело 
в том, что магазины и сто
ловые, размещенные в мик
рорайонах предприятий, как 
правило, арендуют помеще
ния в принадлежащих им 
домах. Договорами преду
смотрены ремонт и обеспече
ние оборудованием. Алек
сандр Николаевич .не поску
пился на расходь!, но они 
окупятся многократно. Кос
метические ремонты,- конеч^

. но, стоят дешевле, но ниче
го не решают.

В этом мы убедились, по- 
быдар <? 3. С. Бдоэлээрой в

торговых точках микрорз'й- 
онов манометрового завода 
и строительного объедине
ния «Томскстрой».

В 1990 году манометро
вый завод выделил 50 тЫ’ 
сяч рублей для ремонта 
двух магазинов. В одном (6з 
них по пр. Фрунзе, 120, 
уже произвели побелку и 
покраску, но этого мало. 
Необходимы перепланировка 
помещений, замена полов и 
многое другое.

Обидно за коллектив это
го магазина. В условиях 
всеобъемлющего дефицита 
ему удается постоянно ли- 
•дир,овать в со(ревноеании 
работников торговли нашей 
области, по .итогам 1989 го
да магазин занял '  первое 
место во Всероссийском со
ревновании, Дается это 
очень нелегко. Заведующая 
А. П. Сваровокая не упуска
ет ни одного случая по
лучить товары; как фондо
вые, так и на договорных 
началах. Здесь всегда" бога
тый ассо!ртим,ент молоч(ных 
проду.ктов, кондитерских и 
макаронных изделий, круп. 
Коллектив заслужил хоро
шие условия для своего тя
желейшего труда.

— Директор манометрово
го завода В. Н. Гуринович 
внимательно отнтеится к 
нашим просьбам, но 50 ты
сяч рублей — очень мало. 
Мы Гфиступйлц и к ремон

ту магазина, который томи
чи знают как «Сибирский». 
Здесь нуж.ны перепланиров
ка, смена оборудования, — 
говорит 3, С. Басалаева.

А, посмотрите, в каком 
состоянии находятся торго
вые точки в городке строи
телей, Цринадлежащие объ
единению «Томскстрой». 
Бесчисленное количество 
раз обращалась я лично к 
начальнику ЖКО Н. Чебо
тареву. Все напрасно. Что 
делать? В магазинах — 
продуктовом, хлебном, мо
лочном — плохой пол, осы
паются стены, обве«ша'ли 
складские помещения. Для 
того, чтобы сдать стекло
посуду, люди должны ка
рабкаться по крутой дере
вянной лестнихщ на второй 
этаж. А сколько усилий 
требуется, чтобы потом эти 
бутылки и банки спустить 
вниз! Транспортер в мага
зине № 92 размещен очень 
неудобно. Продавцам . при
ходится перетаскивать на 
себе из подвалов сотни кил- 
лограммов ежедневно...

Вот почему нас тан по,ра
довал А. Н. Семес. Он по
казал пример того, как на
до не на славах, а на деле 
заботиться о нуждах лю
дей.

Торговлю часто критику
ют. И критика справедли
вая. Но профессия продав
ца становится все более не
престижной. Надо ли гово
рить о том, что, требуя от 
них велЕливости и культуры, 
мы просто обязаны создать 
им нормальные условия для 
работы.

С. ПОЗДНЯКОВА.
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За первое полугодие в Томске водители со стажем до готовки неоднократно стани-
одного года совершили 114 аварий, в которых погибли лись на различных комис-
6 и ранены 118 человек. В Стрежевом—в 12пронсшест- сиях по безопасности двиисе-
виях 17 человек пострадали, 1 погиб. Тяжелое положе- ния, на испол1комах област-
ние в Колпашевском » Томском районах. ного Совета. Намечались

Подготовку водителей в 
области осуществляют более 
ста организаций. Профес
сию водителя можно полу
чить в средних школах, 
ОПТУ, техникумах, в авто
школах ДОСААФ.
ВДОАМ, ведомственньгх 
учебно-курсовых комбина
тах. Пробуют свои силы в 
обучении водителей и коо
перативы. Разрешено само
стоятельное обучение вож
дению мотоциклами и лег
ковыми автомобилями во 
многих селах области. Ор
ганизаций много, а качество 
обучения довольно слабое.

В среднем по области 
лишь 72 процента выпуск
ников автошкол сдают эк
замены в ГАИ с первого 
раза. Низким уровнем зна
ний. слабыми навыками 
вождения «отличаются» 
выпускники средних школ. 
33 процента школьников 
посещают экзаменационный 
класс ГАИ по два и более 
раз, чтобы получить поло
жительную оценку. Чуть 
выше процент сдачи экза-

автошколе 
без перемен

менов у учащихся СПТУ. 
Слабо ведется подготовка 
в автодорожном техникуме 
и совхозе-техникуме. Все 
эти организации находятся 
в ведении народного образо
вания.

В системе ДОСААФ са
мая слабая учебная органи
зация при Октябрьском рай
коме ДОСААФ.

Почему все это происхо
дит? Очень слабая матери
ально-техническая база
учебных организаций. Нет 
контроля областных ве
домств за их деятельностью. 
'Развитию автошкол испол
комы Советов не уделяют 
достаточного внимания. И 
примером тому может быть 
тот факт, что вопросы под-

мероприятия, меры по улуч
шению, по 1раэвитию сети 
автошкол. Все это было и 
осталось только на бумаге. 
Учебные организации ра
ботают в старых, развали
вающихся помещениях.

В 1986 году на област
ной комиссии по безопас
ности движения было при
нято решение, обязывающее 
все ведомства, занимающи
еся, подготовкой водителей, 
до января 1991 года обору
довать стационарные авто
дромы для обучения перво
начальным навыкам вожде
ния. Такой автодром есть 
только в автошколе 
ДОСААФ, но и он не от
вечает необходимым требо
ваниям.

На технику, предназна

ченную для обучения, не
возможно смотреть без слез. 
На многих учебных автомо
билях и автобусах без оши
бок проехать смажет не 
каждый профессионал.

Большая и текучесть 
кадров в автошколах. Ес
тественно, все это сказы
вается на итогах обучения 
и на реальной обстановке 
на дорогах. Обком ДОСААФ 
(председатель В. В. Яске- 
вич), объединение «Томск- 
автотранс» (И. Г. Бурцев) 
уделяют недостаточное вни
мание расширению курсов 
по подготовке водителей.

Должны искать выход и 
те, кто открывает обучение 
для водителей, и те, кто 
М’ожет реально помочь. На
пример, в автошколе 
ВДОАМ с переходом масте
ров производственного обу
чения на арендные формы 
работы появилась заинтере
сованность в конечном ре
зультате. И практически все 
курсанты этой автошколы 
сдают экзамены с первого 
раза.

Но положительного так 
мало, что на погоду на до
рогах оно влияет еще 
слишком незаметно.

В. РЫБАКОВ.

Сибирское бездорожье

Отвечает
только

водитель?
Надоело на всех встречах 

слушать заверения руково
дителей дорожных служб: 
приведем в порядок, сдела
ем, обеспечим. Слов уже 
иногда просто не хватает 
объяснять элементарную 
вещь: не будет нормальных 
дорог — задохнется город, 
будет рост аварий, увели
чится количество вышедших 
раньше времени из строя 
машин. Но как оставляли 
коммунальные службы от
крытыми колодцы, так и 

.оставляют. Обильные июль
ские дожди сразу показали 
всю прелесть «системы ла
тания дыр». Десятки размы
тых колодцев по улицам 
Пушкина, Яковлева, Крас
ноармейской. Во многих ме
стах нет слива, и вода стоит 
по нескольку дней. Обочины 
размьшает. Негде проехать 
транспорту, негде пройти 
пешеходу. На Коларовском 
тракте скоро придется за
крывать автобусное движе
ние. А на каждую ямку пи
шем предписание... Сколько 
ни бьемся за нормальные 
железнодорожные переезды 
и трамвайные пути, ре
зультаты— ноль. Не появля
ются стояночные площадки 
в новых микрорайонах, 
вблизи крупных торговых 
точек. И вновь в стороне 
проектировщики, дорожни
ки. Вновь ГАИ ставить 
знаки, светофоры? Но это 
ли выход? А по статистике 
24 процента происшествий 
в первом полугодии — из-за 
плохого состояния дорог.

И, судя по обстановке, их 
количество возрастет.

24 процента происшест
вий. И ни одного судебного 
дела, хотя были и жертвы. 
За 12 лет работы в ГАИ я 
помню только два случая: 
Октябрьский комбинат по 
благоустройству и Киров
ский оплатили ущерб по ты

сяче рублей.
Комбинаты по благоуст

ройству практически не не
сут ответственности за про
исшествия по их вине. И 
работа их не зависит от ко
нечного результата — ка
чества дорог. Невыгодно им 
делать и «малую» работу— 
ямочный ремонт.

Автобусы по 4-му мар
шруту этой зимой не ходи
ли в течение двух месяцев. 
На пер. Дербышевском за
ливало дорогу. Течь эта не 
устранена. И, кроме того, 
появилась новая. Так что 
зимой, наверное, история 
опять повторится. А посмо
треть, во чгго превращена 
ул. Розы Люксембург! Вез
де течет вода. Трамвай хо
дит в воде. А Ленинский 
комбинат по благоустройст
ву словно и не замечает 
этого.

Сегодня проще обвинить 
во всех грехах водителя. 
Всегда можно оказать: была 
возможность избежать ава
рии. Руководители предпри
ятий часто и не вникают в 
причину происшествий, тем 
более не требуют возместить 
ущерб.

Штрафы ГАИ и предпи
сания — все это как кома
риный укус. Водители пас
сажирского транспорта на 
грани забастовки. Люди 
уходят с работы, не выдер
живают нагрузок. Пассажи
ры озлоблены. Кто же может 
изменить эту ситуацию? 
Е1сли и административные 
комиссии при райисполко
мах чаще на стороне истин
ных виновных...

А. ФАДЕЕВ.
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А  таксист 
в костюме 
и галстуке

Вы садитесь в машину. 
Аккуратный водитель в 
строгом костюме и галстуке 
вежливо спрашивает вас: 
«Куда?»... Мечггы да и толь
ко. Все чаще встречаются 
таксисты в старом спортив
ном костюме. Да и в самой 
машине не очень уютно: 
грязь, дверцы шаткие, води
тель насупившийся. Что ж, 
таксисты в какой-то мере— 
это лицо города. За по
становлением облисполкома о 
частном извозе сделан шаг 
к отбору водителей, их тех
ники, но не к качеству об
служивания.

Облисполком Принял по
становление в марте. Прош
ло почти четыре месяца. 
Что сделано? Поубавилось 
количество водителей, за
нимающихся перевозкой 
пассажиров на автомобиле 
по доверенности, не имею
щих в удостоверении соот
ветствующей категории. 
Кооперативы «Метроном» и 
«Импульс» освободились от 
«таксистов», грубо наруша
ющих правила. Меньше 
стало появляться и в свод
ках ГАИ информации о на
рушениях таксистов - част
ников. Но работы еще до
вольно много. И вопросов 
после постановления не 
уменьшается. Ведь приня
тое — не значит выполнен
ное всеми. По-прежнему 
транспортный отдел горис
полкома не знает реальной 
картины с частным изво
зом: НТО, где занимается, 
сколько человек. Есть спис- 
ски водителей, которым вы
дано разрешение, но есть и 
те, кто самостоятельно ор
ганизует частный извоз. Не
которые кооперативы заре
гистрированы, но мы до сих 
пор не знаем, где их найти: 
так замаскировались.
По-прежнему волнует обста
новка в кооперативах «Ви

та» и «Лада», которые про
сто игнорируют решение 
облисполкома. Далеко не во 
всех частных такси есть таб
лички с указанием коопера
тива или организации, в ко
торой работает водитель, 
До 1 августа все, кто за
нимается частным извозом, 
должны представить свой 
автомобиль на техосмотр. 
Пока же можно точно ска
зать, что каждый второй 
автомобиль из частных так
си технически неисправен.

Интерес к занятию част
ным -извозом не ослабевает. 
И пора уже в городе эту 
работу упорядочить, сде
лать так, чтобы и водителю 
выгодно было заниматься 
извозом, и пассажир был 
доволен. Ведь немало при
ходит вот таких писем: «Во
дитель потребовал завышен
ную плату. Я сказал: за
что? Ведь на счетчике у 
такси 1.25—1.30. Пассажи- 
ipoB в машине было 
двое. Он начал ссы
латься на трудности с 
запчастями и т. д. Я за
платил рубль и, при выходе 
из машины, услышал вслед 
себе обвинение в жлобст
ве». Это из письма А. Н. 
Моргунова.

Не решен вопрос с запча
стями для частных такси
стов. А ведь сегодня они ре
ально помогают томичам до
браться до нужного места. 
Существенный транспорт 
работает слабо. Сократилось 
количество государственных 
такси. Нужно централизовы- 
ваться кооперативным так
систам. Продумывать и за
щиту от нападений на них 
(такие случаи есть). (Созда
вать свою ремонтную базу, 
диспетчерскую. Ведь как 
было бы неплохо, если и ча
стного таксиста можно бы
ло бы saKasajbl Тому же 
инвалиду, пенсионеру. Осо
бенно в ночное время. Про
изойдет ли это объединение 
под эгидой транспортного 
отдела горисполкома. или 
под эгидой ВДОАМ — раз
ницы нет. Возможно, ка
кой-то крупный кооператив 
возьмется за это. Нужна за
бота и о выручке, и о пас
сажире.

Г. ГРИЦУК.

Лично-служебный транспорт

ХОРОШ О СИДИМ!
Показывали как-то пе

редачу, героем ее был 
один из бывших руково
дителей Австрии. Он 
ушел на пенсию, начал 
свое дело — открыл ав
тозаправочную станцию. 
И когда речь зашла о 
льготах, то сказал: да,
была у меня льгота, 
очень большая — проезд
ной билет на обществен
ный транспорт, но, когда 
уходил, естественно, ли
шился ее. Машин персо
нальных не было...

У нас каждый малень
кий начальник, ставший 
выше рабочего и кресть
янина, старается обза
вестись не только лич
ной, но и служебной ма
шиной. Растет количество 
служебного транспорта, 
пе'рсонального. А ведь каж
дая машина обходится пред
приятию и организации в 
12—15 тысяч рублей в 
год. Советам трудовых 
коллективов до этого, ви
димо, дела нет. Да что 
там легковой транспорт! 
Проходил наш фотокор
респондент Александр 
Семенов мимо института 
«Томскгражданпроект» и 
не удержался, чтобы не 
сделать эти снимки. Прой
ти там невозможно. Ря
дом остановка автобусов 
и троллейбуса, и там 
стоит транспорт. На гру
зовых машинах, автобу
сах привозят по делам 
своих начальников к это
му зданию. Важные, ви
димо, дела. А транспорт 
стоит без дела иногда и 
по часу-два. Можно во
дителю и перекусить, и 
поспать... Дела идут, кон
тора пишет.

лицом  к лицу..

из почты «ПРЕСС-АВТОКЛУБА»

ОВЕЩШОГО СКОЛЬКО жт?
Каждый месяц прибавля

ются в моей «коллекции» 
бумаг все новые и новые 
справки, решения, шюьм'а, 
обращения. .Три года длит
ся эта история. А конца ей 
не видно. Можно не дове
рять мне конкретно, но не 
доверять этим бумагам 
уже нельзя. Да, я человек 
заинте|ресованн'Ый. И, уве1- 
рен, в этой ситуации прав. 
Я являюсь председателем 
кооператива «Юбилейный», 
который должен построить 
на улице Киевской, в мик
рорайоне Центральном, по- 
луподземный га)раж. Имен
но вокруг этих гаражей и 
развернулась борьба. И 
если «общественности» был 
дан голос везде, то нас 
предпочитали не слушать. 
Поэтому хочу через дону- 
менты восстановить эту ис
торию.

«Председателю Совет
ского райисполкома т. Поли
ну А. И. В связи со сло
жившимися трудностями 
при отводе земельного 
участка под строительство 
кооперативных гаражей по 
пр. Фрунзе, 88, исполком 
считает необходимым пере
дать кооперативу «Юбилей
ный» площадку по ул. Ки
евской, предоставленной 
Советскому райисполкому 
решением от 17.08.88 
№  518 р. Первый замести
тель председателя исполко-

В. Бондарев. № 635р. об отводе коопера- вич сказал ей: «Вы не ве-ма А.
20.06.88.».

12.07.88 года исполком 
городеного Совета принима
ет решение об отводе наше
му кооперативу этого зе
мельного участка на строи
тельство полуподоемного 
И1ндивид|уального гаража на 
60 мест. Сам же коопера
тив был создан еще летом 
1987 года. 12 августа 19о 
года нам был вьщан госу
дарственный акт на землю. 
Никто тогда и не предпола
гал, как события развер
нутся дальше.

Из , решения исполкома 
городского Совета . от 
28.06.89 года: «На собра
нии, состоявшемся 14 ок
тября 1988 года, жители
микрорайона высказали не
согласие с этим строи
тельством в связи с озабо
ченностью экологической 
обстановкой в районе, безо
пасностью движения пеше
ходов, отсутствием условий 
для занятий детей в сво
бодное врем1у, •незавершен
ностью благоустройства и 
озеленения, не внеся вмес
те с тем конструктийных 
реальных предложений по 
решению гаражной проблемы 
микрорайона в целом и по 
кооперативу «Юбилейный» в 
частности... Исполнительный 
комитет решил: 1. Оста
вить в силе решение горис
полкома от 12.07.8b

«Юбилейный» земель- 
участка по ул.

тцву 
ного
ской под строительство по- 
луподземного индивидуаль
ного гаража. 2. Обязать 
кооператив «Юбилейный» 
откорректировать проект га
ража с организацией едино
го въезда-выезда, устройст
вом помещений для клуба 
технического творчества 
(городской станции юных

2-й группы, заслуженный 
врач, заслужвня^1й строи
тель, ветеран труда.

шали и не снимайте!» — но 
Киев- гр. Фокина стенд унесла, 

затем он попал в гориспол
ком. Там я увидел вадпнсь:
«Эта станция — прикрытие 
для блатных гаражей». По
сле чего еще какие-то то- киной
варищи потребовали, чтобы был
кран убрали. Считаю дан- «Ремонтно - строительное
ный поступок хулиганским управление зеленого строи-
по отношению к членам коо- тельства. Оценка декоратнв- 
ператива — ветеранам вой- ных зеленых насаждений.

Да, теперь, сжазывается. Добавляется бумаг. Раз- 
ветераны у нас блатными рушается понемногу фун- 
стали. Вот состав членов дамент. 20 тысяч затрачено 
кооператива: 15 инвалидов на проектную документа-
вюйны, семья" погибшего цшо. Вся работа стоит 60 
в годы войны, 23 участии- тысяч. А ведь в этих гара- 
ка боев, 3 воина-интерна- жах даже смотровых ям не 
ционалиста, 3 инвалида будет. Заедет машина, и 
■̂ РУда. инвалид, с детства все. Ни шума, ни дыма.

Въезд один.

Когда же решения Совет
ской власти будут вьшолне- 

Еще одна «легенда» Фо- ны? Почему всю погоду 
на месте стройки делает один человек — 

пришкольный сад. В. А. Фокина? Сколько же 
можно издеваться над на
ми?

техников), озеленением при- ны и труда. От имени чле- находящихся на участке
летающей территории по пе' 
риметру гаража...».

Все эти требования были 
вьшолнены. Но «общест
венность» решений не при
знает. И снова горисполком 
подтверждает право на это 
строительство. Председатель 
исполкома Б. А. Ковригин 
сообщил нам об этом 
25.07.89. Кажетсй, пора по
ставить точку. Увы.

«Председателю Советско
го РИК т. Полину А. И. от 
т. Севастьянова В. Н., пред
седателя правления ГСК 
«Юбилейный». Заявление. 
7 апреля 1990 года на 
стройплощадке ГСК был по
вешен стенд с планировкой 
строящегося гаража и стан
ции юных техников, там же 
работал автокран. Около 
10.30 час. гражданка Фоки
на Валентина Александров
на сорвала стенд. Прохо
дивший мимо гражданин 
Тюляков Ншюлай Данило-

нов кооператива просим рас 
призвать Фокину к поряд
ку. 11.04.90 г.».

кооператива «Юбилейный»: 
клен — 4, лиственница 
2».

В. СЕВАСТЬЯНОВ, 
председатель кооперати

ва «Юбилейный» 
(по поручению 59 чле

нов кооператива).

Небольшой комментарий: — - —
Когда-то строили наш город так, словно 

гаражи и не нужны ему. Да и сейчас в новых 
микрорайонах не предусматриваются ни сто
янки, ни гаражи. Количество транспорта 
возрастает, возрастает потребность в нем. 
А гаражей нет. Не появляются гаражи под 
домами — так строят во всех развитых 
странах, и я не читала, чтобы где-то про
тив этого возражали> Наш город — 
заболочен, стройть подземные гара
жи практически нельзя ницце: постоянно
будет вода. ВыхО'Д — полуподаемяык га
ражи с размещением на них различных 
спортивных площадок, озеленение их, раэ- 
вед]0ние специальных растений для покры
тий крыш гаражей — будет и красиво, и 
уютно, и чисто. Посмотрите в минрорайане 
«Полюса» — прекрасный спортивный 
комплекс, то, что под твоими ногами гара
жи, никто, по-моему, и не замечает. Ре
бятишки играют, поставлены скамейки,

немного зелени. Не бастуют ученики 53-й 
школы и студенты Лединститута, что им 
мешаЮт гаражи: на крыше полуподземио- 
го дома для машин сделана спортивная 
площадка.

Больная тема — гаражи. Но они, по
строенные умно, нужны нам так же, как 
магазины, ателье, прачечные, больницы, 
школы... Должен быть выход из этой си
туации. А то ведь кое-кто из членов коо
ператива «Юбилейный» может не дождать
ся новоселья: возраст далеко не молодой...

Если так категорически настроены про
тив гаражей в этом месте, то надо искать 
выход, а не принимать обнадеживающих 
решений. Или нет — тогда ответить, где 
построить эти гаражи. Или да — весомое 
и действенное. ,

Обещанного ждут три года. Этот срок 
уже прошел. Опять начинать все с нуля?

А. КОПТЯЕВА.

с  ГРАБИТЕЛЕМ
Владимир Логинов, судимый ранее Колпашевским, 

Верхнекетским и Чаинским народными судами, освобо
дившись, должен был год провести в строгом режиме 

надзора: находиться дома с 8 вечера до 7 утра. Однако 
Логинов режим нарушал, за что был несколько, раз ош
трафован. Затем и вовсе перестал являться на регист
рацию в Кировский РОВД...

Кончилась такая безнадзорность грабежом. Гуляя 
нетрезвым в компании собутыльников. Логинов встретил 
тоже подвыпившего Г. Отобрать японские часы за 150 
рублей и вытащить из кармана 430 .рублей денег было 
для Логинова делом нескольких секунд. Работники пат
рульной службы задержали двоих нападавших, позднее 
в общежитии задержали и Логинова. Грабитель лишен 
свободь! на четыре года. Часы возвращены потерпевшему. 
Взыскана и остальная сумма награбленных денег.

С  УБИЙЦЕЙ
Машинист тепловоза Комсомольского леспромхоза 

Виктор Льюых, придя в скотское состояние от вьптитой 
водки, сначала два раза ударил ножом родственника К., 
а затем на улице напал на жену. Свидетель Жаворонкова 
пыталась помешать убийце, но, к сожалению. Лысых ус
пел нанести смертельный удар. Пытался он погнаться и 
за Жаворонковой, но помешали люди.

Первомайский на1родный суд подвел итог преступле
ния: вернется на свободу Лькых лишь в 2002 году. 
Лервые три года наказания он проведет в тюрьме.

Св01>0М
Странные фантазии приходят иногда в голову пьяного 

человека. Слесарь кранов завода ЖБК-100 Леонид Алек
сандров, гуляя по ул. Пушкина, решил заглянуть в квар
тиру многодетной сем1ьи Л. Вынес две женские шубы, 
датскую шубку и куртку. Сын потерпевшей, подходя к 
дому матери, заметил вора с вещами, поинтересовался 
ношей. Не получив ответа, зашел в дом и обнаружил 
■пропажу. Догнал Александрова и задержал...

Октябрьский народный суд приговорил вора к двум 
годам исправительных работ с удержанием в доход го
сударства 15 цроцеитов заработка.

С СА М О ГО Н Щ И Ц ЕЙ
70-летняя жительница села Зоркальцева Вера Степа

новна Агалакова изготавливала брагу и самогон отнюдь 
не для домашнего употребления или стимула! хозяйст
венных работ. Односельчане А. Д. Жарков, В. М. Кня
зев, Ф. И. Шемяков и другие покупали у самогонщицы 
зелье но 10—15 рублей за бутылку... Дамашний «ши
нок» набирал обороты, жадность уже не знала границ. 
Агалакова спаивала и обкрадывала не только односельчан. 
При всеобщем дефиците сахара у самогонщицы изъято 
четыре непочатых мешка весом более 180 килограммов, 
4 килограмма дрожжей, самогонный аппарат, 18 бутылок 
самогона и 45 бутылок браги...

Только почтенный возраст спас В. С. Агалакову от 
более строгого наказания. Она лишена свободы на три 
года с отсрочкой исполнения приговора и с конфискаци
ей имущества. В доход государству обращены более 
700 рублей «навара» за подпольную торговлю и свыше 
пятя тысяч рублей, Х|ранившихся на сберегательной 
книжке. Поучительный приговор вынесен Томским рай
онным народным судом под председательством Л. В. Се- 
манчевой.

С УГОНЩ ИКАМ И
БолтавшнёсЯГ без дела, ранее судимые 20-летний 

Александр Мазурин из Итагки, Евгений Лаптев 1973 
года рождения и несовершеннолетняя Селенина. сгово
рившись, взломали замок гаража в районе областной 
клинической больницы и попытались угнать автомобиль 
«Москвич». Однако не учли, что этот и многие другие 
гаражи теперь усиленно охраняются самими членами коо
перативов...

Очередные охранники Терехов и Родиков услышали 
ночной шум возле одного из гаражей и вызвали мили
цию. Угонщики были взяты с поличным.

Мазурин приговорен судом к 2 годам 6 месяцам ли
шения свободы в ИТК строгого режима. Суд учел, что 
Лаптев бродяжничал, уклонялся от учебы в специальном 
ПТУ № 1, самовольно его оставил, хулиганил в школе 
№ 13, толностьто вышел из-под контроля родителей. 
Поэтому и он лишен свободы и направлен в. ВТК общего 
режима.

ездные билеты на пасса
жирский (Транспорт?

В. СУХИНИНА.
г. Томск.
— При переводе город

ского ,пассажирсИ|1>го 
транспорта на единый 
лятидопееч1Ный тариф 
принято решение оолис- 
лолкома об утверждении 
стоимости проездных би
летов для населения. 
Стоимость месячного 
проездного билета для на
селения: трамвай, троллей
бус, автобус —по 4 руб
ля. На трамвай-троллей
бус, троллейбус-автобус., 
трамвай-автобус — по 6 
руб. 50 кол., на три вида 
транспорта — 7 руб.
70 копеек. Стоимость 
студенческих проездных 
билетов не изменялась.

Ствечает заместитель 
генерального диреитора 
ДС «Томсцавтотранс» 
В. И. Фомин. ,

— Как осуществляет
ся предварительное бро
нирование билетов на 
автовокзале?

На каких условиях и 
кто доставляет билеты 
на дом?

Н. БУРАКОВ.
г. Томок.

— Приобрести билеты 
для поездки на автобусе 
жители г. Томска могут 
в кассах на ул. Вокзаль
ной и пер. Нахимова, 10, 
в течение неделИ' до по
ездки.

Бронирование билетов 
на автовокзале преду
смотрено только по кол
лективным заявкам орга
низаций- и по телеграм
мам из других городов и 
районов, не позднее 1Q 
дней до отправления.

Для обслуживания ин- 
(Валидов, престарелых, 
ие имеющих возмоншос- 
ти лично обратиться в 
предварительную кассу, 
автовокзал заключил до
говор с кооперативом 
«Автомобилист» по до
ставке билетов на дом. 
Доставка осуществляет
ся за' дополнительную 
плату по согласованию с 
пассажиром.

Доставкой билетов в 
кооперативе занято даа 
человека с заработной 
платой: диспетчер —
110 руб., водитель, за
нятый на доставке,— 40 
процентов от суммы реа
лизации билетов.

СК)()ЛЬКО стоят про-

— КаЦ органаэовано 
обслуживание транспор
том посетителей област
ной клинической больни
цы?

А. HE3HA1VIOB.
г. Томск.
— С ноября 1989 го

да организовано движе
ние маршрутных такси 
от больницы до площади 
им. В. И. Ленина. Прини
маются меры по упорядо
чению работы автобусов по 
маршруту № 10 от стан
ции 'loMCK-I до областной 
клинической больницы.

• * *
— На каких условиях 

выплачивается тринадца. 
тая зарплата совместите
лям?

И. ЛЕВИН.
г. Томск.
Отвечает заведующая 

юридической консульта
цией облсовпрофа Ш. С. 
Андреева:

— Премирование сов
местителей, вьтлата раз
личных доплат и воз
награждений (включая 
€динов1реме1нное за вы
слугу лет и 1^ю  зарпла
ту) производится в по
рядке, установленном 
для даиного предприя
тия на общих основани
ях.
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О  СУЩЕСТВОВАНИИ 
единственного в стра
не немецкого драма

тического театра не знают 
даже многие советские нем
цы. Он очень молод. В этом 
году ему исполнилось Ю 
лет. Я познакомился с арти
стами этого театра еще до 
его возникновения. В 1979 
году состоялся первый вы
пуск немецкой труппы в 
Высшем театральном учи
лище им. М. С. Щепкина. 
Экзаменом на зрелость бу
дущих артистов была пре
мьера спектакля «Снежная 
королева» по сказке X. Ан
дерсена. Я, будучи аспиран
том кафедры грамматики и 
истории немецкого языка 
Московского _.^педагогич1еско- 
го института иностранных 
языков им. М. Тореза (в 
настоящее время МГИИЯ 
им. М. Тореза), был пригла
шен руководителем группы 
на премьеру в жюри как 
спепиа.чист по немецким 
диалектам. Немецкий язык 
у будущих артистов вели в 
основном преподаватели 
этого же пединститута. Это 
были спепиалисты высокой 
квалификации. Однако они 
не владели ни одним из диа
лектов наших советских 
немцев, что представляло 
для них определенную труд
ность при обучении немец
ких студентов училища 
своему родному язьгеу. На 
сцене' должна была звзгчать 
и современная живая речь 
советских немцев. Вся труп
па насчитывала 30 челбвек. 
Это была в основном мо

лодежь из немецких дере 
вень. так как главным пра
вилом при приеме докумен
тов на конкурс на немецкое 
отделение было свободное 
владение либо немецким

ни по Причине некомпакт
ного проживания советских 
немцев. Им приходится ко
чевать и зимой, и летом 
как по необъятным просто
рам Казахстана, где прожи-

фест». Начало всех, спектак
лей — в 19 часов.

Комитет Томского област
ного общества немцев 
(ТООН) «Возрождение» об
ращается ко всем руководи-
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литературным языком, ли
бо одним из немецких диа
лектов. Как преподавате
лям училища, таи и препо
давателям немецкого языка 
надо отдать должное: они 
приложили максимум уси
лий в обучении артистов 
немецкого театра. Да. и 
желания у будущих арти
стов создать свой немецкий 
национальный театр не надо 
было Ни у кого занимать.

В 1987 году состоялся 
второй выпуск немецкой 
труппы из стен знаменитого 
училища. В настоящее вре
мя немецкий драматический 
театр известен уже не толь
ко у нас р стране, но и за 
рубежом. До прошлого года 
он находился в Темиртау, 
теперь переехал в Алма- 
Ату. Коллектив ведет в ос
новном кочевой образ жиз-

вает более миллиона совет
ских немцев, так и по Кир
гизии, Узбекистану, Сибири, 
Поволжью, Алтаю.

В настоящее время театр 
находится в Омске. С 27 по 
31 июля немецкий театр 
даст представления в Ново
сибирске в здании театра 
драмы. Свои гастроли он 
открывает спектаклем «Сва
дьба» по пьесе Ирене Лан- 
геман. 28 июля состоится 
спектакль по пьесе совре
менного советского писате
ля и цоэта В. Гейнца «Ис
тория советских немцев». 
29 июля можно посмотреть 
сразу два выступления не
мецких артистов (начало — 
в 13 часов) «Фолькфест» 
(народные обряды и обы
чаи) и пьесу «История со
ветских немцев». 30 июля 
— «Эмигранты» С. Мроже- 
ка, а 31 июля — «Фольк-

телям предприятий, колхо
зов и совхозов с просьбой о 
предоставлении транспорта 
(автобуда) желающим по
смотреть спектакли в г. Но
восибирске. В Томске име
ются предприятия, где тру
дится немало немцев, напри
мер «Сибэлектромоторь». На 
этом заводе работает в каче
стве главного механика 
член комитета «Возрожде
ния» М. П. Ротикер, кото
рый мог бы взять всю орга
низацию поездки на себя. 
Имеется также немало кол
хозов и совхозов, в кото
рых трудятся и живут нем* 
цы, например, совхоз «Ры- 
баловский» (директор Вин
тер), совхоз «Молодежный» 
(директор Шитц). Добрую 
услугу в этом деле может 
оказать и начальник «Томск- 
автотранса» И. Г. Бурцев, 
под руководством которого

работает значительное коли
чество немцев.

Руководство театра ин
формировано о приезде зри
телей из Томска. Руководи
тель поездки должен обра
титься к администратору те
атра Якову Фишеру. Наи
более благоприятным днем 
поездки в Новосибирск яв
ляется 29 июля, воскресе
нье, так как . желающие мо
гли бы посмотреть сразу 
два спектакля — дневной и 
вечерний.

Уверен, что посещение 
немецкого театра оставит у 
зрителей неизгладимое впе
чатление. Я несколько раз 
наблюдал, как у сидяпщх в 
театре накатывались слезы 
на глаза, потому что многие 
впервые за свою жизнь слу
шали родную немецкую речь 
со сцены.

Желающих 'получить справ
ку, а также руководителей 
о своем решении просим 
звонить по телефону началь
нику цеха завода ЖВК-100. 
члену комитета ТООН Кел
леру Виктору Федоровичу 
(рабочий телефон-*-75-96-81, 
домашний — 75-33-75).

Члены комитета. еще раз 
убедительно просят руково
дителей предприятий, колхо
зов и совхозов откликнуть
ся на просьбу желающих 
предоставить им транспорт 
для поездки на спектакли 
немецкого театра.

В. ШМУНК, 
доцент, зав. кафедрой 
немецкого я зш а  ТИСИ, 
член комитета ТООН 

«Возрождение».

ЭКОЛОГИЧЕСКИМ
БЮ ЛЛЕТЕНЬ

до Ш Д А Н И Я ,  Н ДЛЬЧН К И !
Казалось, что скоро 

все Асино сбежится в 
пионерский лагерь «Са
лют». Воспитатели, во
жатые удивлялись: где
бы нам взять таких 
мальчишек, тогда бы и 
забот не было1 А в об- 
щем-то ничего не произо
шло, просто один из уча
стников оркестра Сережа 
Енькин собрал мальчишек 
и начал учить их танце
вать...

Десять дней был в Том
ской области оркестр 
воспитанников Москов
ского военно - музыкаль
ного училища. Информа
ция об их приезде никого 
слищком-то и не взвол
новала, но стоило орке
стру пройти по улицам, 
так зал на концерте был 
полон. Они понравились 
не только своим мастер
ством. Они запомнились 
как интересные собесед
ники, заботливые, умные. 
В доме-интернате «Лес
ная дача» мальчишки от
казались ужинать; не мо
жем, сказали, отрывать 
у этих людей. Вьшили 
молока, чая. Больше ни
чего не тронули...

Мальчишки дарили ра
дость своим слушателям. 
А Томск, Колпашево, 
Асино, ребятишки из раз
личных пионерских лаге

рей отвечали им искрен
ней признательностью.

И когда уже перед 
отъездом начальника учи
лища Аркадия Емелья
новича Джагупова спра
шивали, приедут ли еще. 
ои отвечал:

— Что вы сделали с 
мальчишками? Возвраща
лись из Франции, так 
никто не попросился еще 
раз съездить в эту стра
ну. А здесь и речку Яю 
вспоминают, и Обь. Хо

тят опять в Сибирь. Мо
жет, приедем во время 
учебного года.

Что ж, этому оркестру 
всегда будут у нас рады. 
Они уезжают с подарка
ми. Мы остаемся с вос
поминаниями. Остается 
и еще одно: тысяча руб
лей, перечисленных с 
концертов оркестра на 
счет Детского фонда.

А. НИКОЛАЕВА.
НА СНИМКАХ А.ПА- 

УТОВА: в городском са- 
ДУ-

s'ДС,:.’

В условиях перестройки 
нашей экономики и обост
рения проблем охраны ок
ружающей среды на одно 
из первых мест должна быть 
выдвинута экологическая 
безопасность малочисленных 
народов. Решить этот важ
нейший вопрос можно, лишь 
создав для них территории 
приоритетного природополь
зования, как сказано об 
этом в постановлении Вер
ховного Совета СССР «О 
неотложных мерах оздоров
ления экологической обста
новки в стране».

Постоянная комиссия по 
охране окружающей среды' 
подготовила, а II сессия обла
стного Совета народных де
путатов своим решением от 
13 июля 1990 года утвер
дила «Временный статус 
территории приоритетного 
природопользования малочи
сленных народов Севера на 
территории Томской обла
сти».

Территории передаются 
малочисленным народам 
Севера в постоянное и без
возмездное пользование и 
являются вместе с находя
щимися там природными 
ресурсами их неотъемлемым 
достоянием. Границы тер
ритории утверждаются Со- 

- ветом Министров Р(ЗФСР 
на основании предложений 
областного Совета, согласо
ванных с малочисленными 
народами Севера и местны
ми Советами народных де
путатов.

Территории приоритетно
го природопользования, как 
правило, создаются в местах 
традиционного проживания 
малочисленных народов. 
Предприятия, организации и 
'ведомства, ранее использо
вавшие эту территорию и 
природные ресурсы на ней, 
разрабатывают и осущест

вляют комплекс мероприя
тий по компенсации наяе- 
ceннoгo^ ущерба и оздотов- 
лению экологической обста
новки, включая ликвидацию 
и предотвращение поступле
ния загрязнений с водными 
и атмосферными потоками с 
соседних территорий. С соз
данием таких территорий 
производственная деятель
ность. организаций, пред
приятий и ведомств на ней 
прекращается и может быть 
продолжена только в исклю
чительных случаях по ре
зультатам референдума 
проживающего на террито
рии населения, при условии 
полной компенсации пред
полагаемого ущерба и вы
полнения экологических 
тре^ваний.

Этим же решением сес
сия поручила облисполкому 
подготовить конкретные 
предложения по организа
ции таких территорий. Ра
бота уже начата. Област
ным комитетом по охране 
природы, лабораторией эт
нографии ТГУ готовятся 
предложения ' по организа
ции территорий приоритет
ного природопользования в 
пределах границ существу
ющих коопзверосовхозов. 
Но их еще надо будет со
гласовать с самими мало
численными народами, с 
планами социально - эконо
мического развития области 
и районов, планами разви
тия отдельных отраслей на
родного хозяйства.

Организация подобных 
территорий будет на пользу 
и природе.

Н. ЛАПТЕВ, 
зам. председателя обл- 
комитета по охране 
природы, председатель 
постоянной комнссин 
по охране окружающей 
среды областного Сове
та народных депутатов.

ЖДУТ поэтов 
в ДАЛЬНЕМ...

Поиск

ГДЕ ПОГИБ МОЙ ОТЕЦ?
Мой отец, Коровин Алек

сандр Федорович, 1901 года 
рождения, с октября 1935 
года по март 1938 года ра
ботал в газете «Причулым- 
ская правда» в селе Асине. 
Затем там же, в Асине, — 
и. о, начальника ДЭУ-472, 
по осень 1940 года. Оттуда 
был переведен в Туганский

райисполком. Выл призван 
в армию летом 1941 года.

От него мы получили 
только одно письмо с доро
ги на фронт. Больше сведе
ний о нем мы не' имеем, ку
да бы ни обращались.

Дорогие фронтовики, мо
жет, кто из вас призывался

с моим отцом и знает место 
его гибели? Убедительно 
прошу сообщить мне об 
этом по адресу: 624140,
Свердловская область, Невь
янский район, пос. Верх- 
Нейвинск, ул. Рабочей мо
лодежи, 15, кв. 4, Т. А. Да
ниловой.

«Поэтический десант» 
высадила в Колпашеве Том
ская областная писатель
ская организация. Поэты 
Сергей Яковлев ' и Борис 
Климычев побывали в го
стях у лесозаготовителей в 
таежном поселке Белояров- 
ке, выступили перед работ
никами Колпащевского 
авиаотряда, перед участни
ками семинара библиотека
рей района. Встретились 
писатели с членами клуба 
ветеранов-книголюбов. с 
работниками горкома КПСС, 
побывали у юных колпа- 
шевцев в пионерском лаге
ре, который расположен во
зле живописного ' озера 
Светлого.

Писатели рассказали о 
своей работе, о творческих

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 26 ИЮЛЯ 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
Мультфильм. 9.20 — «Мир
красотой спасется». Музыкал^ 
ный фестиваль в Артеке. 10.00 
— «Кухонный разговор, или 
Монолог счастливой женщи
ны». Документальный фильм. 
10.20 — «Владимир Высоцкий, 
монолог». 11.20 — «Детский
час» (с уроком английского 
языка). 12.30 — «Время».

С 13.00 до 15.20 — перерыв.

15.20 — «Нас водила моло
дость». 3-я серия. 18.25 —
«Это — Куба». Кинопрограм
ма. 17.00 — Мультфильм. 17.15
— «...До 18 и старше». 18.00
— «Время». 18.30 — «Игры 
доброй воли». Легкая атлети
ка. 20.30 — Прогресо. Инфор
мация. Реклама. 21.00 — «Вре
мя». 21.30 — «Венони и Роза». 
5-я серия. 22.30 — «Ступени». 
23.45 — «И в шутку, и всерь
ез». 00.20 — ТСН.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — «На уровне травы». 
Документальный телефильм.

НАШ АДРЕС 
------------- И ТЕЛЕ«РОНЫ|

8.45 — «И пока на земле су
ществует любовь». Фильм-кон
церт. 9.15 — «В поисках ут- 
раченногс сокровища»!'. Худо
жественный телефильм. 1-я се-
?ия. 10.20 — Мультфильм.:
0.55 — «И это все о нем». 3-я 

и 4-я серин. 13.05 — «Мир ку
кольного театра». Передача 3-я.

С 13.55 до 16.15 — перерыв. 
16.1,5 — «Игры доброй во

ли». Водное поло. Сборная 
СССР — сборная США. 17.00 
—- Ритмическая гимнастика. 
17.30 — Русские народные
пески исполняет В. Шувалов. 
18.00 — «Время».,

Пижамная радакторб —
'Эамаститалк: ваяактара — 
21-06^52, 21-д А д  
Отаатстаанный сакретарь — 
21-32-34
Секретариат —
21-46-20
Отдел партийной жиЭни — 
21-28-68, 21-28-42

С 18.30 до 19.05 — перерыв.
ТОМСК

19.05 — «Населению о граж
данской обороне». 19.30 —
«Пресс-экран». 19.45 — «Здрав
ствуйте!». Программа-по вашим 
письмам. (В перерыве (20.45) 
— «Спокойной ночи, малы
ши!»).

МОСКВА
22.00 Кинофестиваль.

«Приз зрительских симпатий». 
22.30 — «Голос Аз'йи». 22.55 
— «Мир, в которое) мы жи
вем». Фильмы режибсера Л. Ба- 
крадэе.

Зам. редактора
В. И. МОИСЕЕВ.

замыслах, почитали стихи 
своих и сибирских поэтов.

График выступлений был 
плотным. В том, что за три 
дня поэты сумели встре
титься со мно'гими коллек
тивами, немалая заслуга 
работников Кол'пашевского 
горкома КПСС Зои Ерми- 
ловны Баскончиной и Ири
ны Алексеевны Рожковой, 
хорошо продумавших и под- 
готовив'ших эти поездки.

Колпашевцы пригласили 
поэтов побывать в гостях 
еще. Осенью их ждут жите
ли поселка Дальнего, куда 
можно добраться только 
самолетом, и других отда
ленных поселков. Поэты 
дали обещание непременно 
побывать там.

к: СЕРГЕЕВ.

Театр
ДРАМЫ

ГАСТРОЛИ КРАЕВОГО 
ТЕА ТР А  ДРАМЫ 

г. ВАРНАУЛА
27 июля. «Два клена» —  Ю. 

«До третьих петухов» —  19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
26 июля. «На тропе войны»

—  10. 12, 14, 16-20, 18-10, 20, 
21-40.

шненн М. ГОРЬКОГО 
26 июля. «Кровные узы» —

8-35. 10-30,' 12-25, 14-20, 18-15, 
18-10, 20-05, 22. «милые бес- 
.тии» —  8-40, 10-20. 12, 13-40, 
15-20, 17. 18-40, 20-20, Д2. «Де
сять лет с енстрасенсами» —  
(фильм 1-й) —  9, 10-30. 

«ОКТЯБРЬ»
26 июля. «Месть и закон» 

(две серии) —  8-40, 11, 13-30, 
16. 16-30, 21. «Камышовый
рай» —  9, 11, 13, 15, 17. 19,21.

«ПИОНЕР»
26 июля. Мультфильм. «Как 

проводят каникулы, Волей и 
Лелек» —  9, 10-40, 12-30. «Но
вые приключения Кота в са
погах» —  14, 15-50, «Катала.»
—  17-40, 19-40, 21-30. 

«СИБИРЯК»
26 июля. «Улыбка солнца» 

-  9-20, 11. «Охота на едино
рога» —  12-40. 14-20, 16. 17-40,

И. ЧЕРНЫХ
26 июля. «Золотоискатели»

—  9, 12-20, 14, 16, 17-40, 19-20, 
21. «Верните бабушку» —
11-30.

«АВАНГАРД»
26 июля. «Авария» —  дочь 

мента» —  17, 19  ̂21.
ВИДЕОЦЕНТР

26 июля. Се]Щя мультфиль
мов «Про дятла» —  10-20, 12. 
«Шакалы» —  14, 16, 18, 20.

Редакции газеты «Крас
ное знамя» на постоянную 
работу требуется квалифи
цированная машинистка.

Обращаться по телефону 
21-32-34.

Коммерческий центр 
Томскглавсиаба РЕАЛИЭУ-
ЕТ по цене 9.579 руб. копи- 
1ровалынсьмножительный alÎ  
парат ЭР-11 кв, бывший в 
употребленик, но в хорошем 
состоянии. Аппарат размно
жает 11-й формат, увеличи
вает или уменыпает текст, 
использует любую бумагу.

Наш адоес: ’ 634021,
Томск, а/я  3127, Комсо
мольский пр., 4-а, коммер
ческий центр. Телефон для 
справок 78-12-03.

ОФИЦИАЛЬНАЯ 
ТАБЛИЦА

U тиража выигрышей по 
автомобильным выигрышным 

. вкладам, состоявшегося 
22 июля 1990 года в гор. 
Томске.

Выигрыши «Автомобиль 
,«ЗАЗ-968М» стоим'остью 
4.300 рублей выпали на сле
дующие номера счетов: 

8391910012 
8427690003 
6289090001 
1310000189 
1310000312 
1310340044 
8294000107 
6289010005 
8391000072 
1310000141 
8391900021 
6266470016 
8391000223
ТОМСКОЕ ОБЛАСТНОЕ 
УПРАВЛЕНИЕ СБЕР

БАНКА СССР.

Институт химии нефти 
СО АН СССР о б ъ я в л я л : X 
ПРИЕМ В АСПИРАНТУР..
по специальностям: нефте
химия, физическая химия, 
органическая химия.

Правила приема — об
щие. Вступительные экзаме
ны — с 15 сентября.

Документы направлять по 
адресу: 634055, Томск, пр. 
Академический, 3. Институт 
химии нефти СО. АН
СССР. Тел. 25-86-58,
25-82-58.

В связи с ликвидацией 
треста столовых № 1 убе
дительно просим все оргали- 
зацин, совхозы, прадпшя- 
тия-поставщики ПРОИЗВЕ
СТИ СВЕРКУ ВЗАИМО
РАСЧЕТОВ по состоянию 
на 1 июня 1990 т.

Адрес треста: г. Томск,
Набережная реки Ушайки, 
18. Телефоны 22-57-31, 
22-47-14.

ЗАСЕДАНИЕ  
ПАРТКЛУБА

26 и ю л я  в  19 часов 
Доме политического просве
щения . состоится собрание 
партийного клуба на тему 
«О заявлении Демократи
ческой платформы на 
XXVIII съезде КПСС».

На основании решения 
Томского областного Совета 
народных депутатов испол
нительного комитета от 2 
июля 90 г. М  237 о реор
ганизации структуры управ
ления общественного пита
ния тресты столовых №№ 1, 
2, 3 ликвидироианы и СОЗ
ДАНО ТОРГОВО-ПРОИЗ
ВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИ
НЕНИЕ.

Просьба к предприятиям, 
имеющим расчеты с трестом 
столовых № 3, до 15 августа 
1990 г. произвести сверку 
взаиморасчетов.

ТОМСКИЙ МАШИНОСТРОИТЕЛЬНЫЙ ТЕХНИ
КУМ ПРОДОЛЖАЕТ НАБОР НА 1990/91 учебный 
год на базе 9  и 11 классов на дневное, вечернее и заочное 
отделения по специальностям: обработка материалов на 
станках и автоматических линиях; эксплуатация станков 
с нрограммным управлением и робототехнических комп- • 
лексов, механические измерения, экономика и планирова
ние в отраслях народного хозяйства.

Сроки подачи документов и вступительных экзаменов: 
на дневное отделение — до 25 августа: на вечернее от
деление — до 25 сентября: на заочное отделение — до 
15 сентября.

В техникуме постоянно работают подготовительные 
курсы. 'Лица, успешно закончившие их, зачисляются в 
число учащихся техникума.

Справки по тел.' 78-17-40.
Адрес техникума: 634006, Томск, Северный городок, 

к. 2, приемная комиссия. Проезд автобусами. №№ 3, 6, 8,
9. 10, 14, 20, 21, 23; троллейбусами Мв№ 1 и 3 до оста
новки «Путепровод».

ТОМСКОЕ СРЕДНЕЕ ПРОФЕССИОНАЛЬНО-ТЕХ
НИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 42 ПРОИЗВОДСТВЕННО
ГО ОБЪЕДИНЕНИЯ «ТОМСКИЙ НЕФТЕХИМИЧЕ
СКИЙ КОМБИНАТ» ПРИГЛАШАЕТ НА УЧЕБУ на
1990/91 учебный год по специальностям; лаборант 

химического анализа, аппаратчик химического производ
ства, слесарь по ремонту технологического оборудования, 
слесарь КИПиА; наладчик литьевыз( машин, прессовщик 
■и литейщик изделий из пластмасс, газоэлектрооварщик.

На базе 9 классов принимаются юноши и девушки в 
возрасте 15—16 лет. Срок обучения — 3 года. Учащие
ся находятся на полном государственном обеспечении.

На базе 11 классов принимаются юноши и девушки 
в возрасте 17—26 лет. Срок обучения—10 месяцев. Сти
пендия — 86 рублей.

Всем учащимся в период производственной практики 
в.ыплачивается 50 процентов от заработанных сумм.

С 1 сентября 1990 года на учебной базе СПТУ-42
открываются два отделения: училище и техникум, или
технический колледж. Желающие получить среднее спе
циальное образование продолжают обучение на отделении 
техникума в течение 1,5 лет. После защиты дипломного 
цроекта они могут поступить без экзаменов на IV семестр 
Томского политехнического института. Такая организация 
обучения дает возможность молодым людям получить об
разование различного уроВ'НЯ в более ,короткий срок. По
ступающие представляют следующие документы; доку
мент об образовании, копию свидетельства Ь рождении, 
справку с места жительства, характеристику, медицин
скую справку (форма 286/у), фотографии 4 x 6  см (6 
штук), 3'Х!''4 см (6 штук). (Свидетельство о рождении 
или паспорт предъявляют лично. Иногородним предостав
ляется общежитие.

Адрес училища; 634049, Томск, ул. Мичурина, 4, 
СПТ'У-42, Проезд троллейбусом № 1, автобусами №№ 8,
9, 10, 14, 20, 23 до остановки «'Ул. Мичурина», трол
лейбусом № 3, автобусами №MS3, 6 до остановки «Стади
он «Локомотив».

СМС п 'ь г ж ^ а  Л
ТРУМ ОУСТ§»ОЙСТВА J

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
в  ЦЕНТРАЛЬНЫЕ ЭЛЕКТРИЧЕСКИЕ СЕТИ ПО 

«ТОМСКЭНЕРГО»: машинистку, трактористов «К-700», 
автокрановщиков, слесарей по ремонту двигателей авто
мобилей, водителей категорий «Д», «Е», механнков-водите- 
лей на «Ураган», «ГТТ», «ГА1^71», электрогазосварщи
ков, электрослесарей по рефюнту оборудования подстан
ций 35—500 кв., электромонтеров по ремонту воздушных 
линий электропередачи 35—5(Ю кв., электромонтеров по 
ремонту устройств релейной защиты, экономиста II ка
тегории, инженера по нормированию, рабочих строитель
ных специальностей, юрисконсульта. Доставка на работу 
— транспортом предприятия, одиноким предоставляются 
места в благоустроенном общежитии. Предприятие имеет 
санаторий-профилакторий «Энергетик», детские дошколь
ные учреждения.

Справки по тел. 75-24-06.

НА т о м с к и й  ХЛЕБОКОМБИНАТ: пекарей, кон
дитеров, тестомесов, укладчиков, слесарей-ремонтннков, 
сантех!ник|ов( элевдгромонтеров, элетрогазосварщик)ов, 
грузчиков, уборщиц производственных помещений, двор
ников, мойщиков лотков, водителей, главного энч>гети- 
ка, начальника транспортного цеха, старшего мастера 
стройучастка, экономиста по снабжению, заместителя 
главного инженера, < инженера по технике безопасности, 
экспедитора, главного механика, начальника ОМТС, 
продавцов в магазин «Горячий хлеб».

На предарияТ'ИИ вновь принятым основным рабочим 
выплачивается безвозмездное пособие в сумме 200—500 
рублей, организовано б1есплатное питание, средняя зар
плата — 350—400 рублей. Имеются; профилакторий- 
санаторий, сауна с бассейном, стол заказов, работают па
рикмахерская, массажист, зубной врач.

Одиноким предоставляется общежитие. Доставка на 
работу и с работы — служебным трансцортом.

Справки по тел. 78-01-07.

В ТОМСКОЕ МОНТАЖНОЕ УПРАВЛЕНИЕ ТРЕ
СТА «СИБЭЛЕКТРОМОНТАЖ»: инженера-сметчика,
гцзоэлектроеварщнка, водителей, электромонтажников, 
начальника гаража, грузчиков, механика гаража. До
ставка на работу и с работы — служебным транспортом. 
Малосемейки предоставляются через 2 года, квартиры-^ 
через 5 лет.

Справки по тел. 75-16-84.
За направлениями обращаться в центр по трудоустрой

ству, переобучению и профориентации населения: 
г. Томск, пер. Нахановяча, 5. Филиалы: ул. Пушкина, 71, 
ул. Бердская, 18.

ВНИМАНИЕ! 
РУКОВОДИТЕЛИ ПРЕД

ПРИЯТИИ И ОРГАНИЗА
ЦИИ!

Вычислительный центр 
ТПО ЖКХ Томской области 
производит расчеты по 
следующим задачам:

учет расчетов с квартиро
съемщиком,

учет материалов, 
учет основных фондов, 
расчет заработной платы, 
расчет проектно-сметной 

документации.
Наши специалисты помо

гут быстро внедрить эти за
дачи на вашем предприятии.

Обращаться: г. Томок-61, 
ул. Герцена, 52. Тел. 
21-28-53, 21-09-68.

Отдел пропаганды —
21-06-31
Экономический отдел — 
21-46-66, 21-36-44, 2V27-68
Агропромышленный отдел — 
21-43-7S, 21-44-60
Отдел науки и учебных 
заведений —
21-33-58, 21-48-65

Отдел информации и 
культуры — 21-45-81, 21-43-32, 
21-26-66̂ , 21-46-85 
Отдел советского строительства 
и быта — 21-36-58, 21'Ов-вО, 
21-26-80
Отдел писем —
21-38-65, 21-38-87, 21-27-66 
От:̂ вл̂  фотоиллюстраций —

Овщрственная приемная — 
21-ЗМ6
Отдел объявлений — 
21-06-62
бухгалтер по гонорару — 
21-42-38
Касса -  2I-47-91 
Областная журналистская 
организация — 21-28-90

Областная станция хими
зации выражает глубокое 
соболезнование главному 
экономисту станции Л. И. 
Лихачевой по поводу смер
ти мужа

ЛИХАЧЕВА
Ивана Галактионовича,

Коллектив Томского об
ластного управления Пром
стройбанка СССР выража
ет глубокое соболезнова
ние П. А. Пучковой по по
воду с м е ^ ^ ^ ж а ^

Александра Петровича.

Томский отдел мелиора
ции Западно-Сибирского 
филиала ВНИИГиМ с глу
боким прискорбием изве
щает о смерти научного 
сотрудника

ЛИХАЧЕВА
Ивана Галаитионовича

и выражает соболезнова
ние родным и близким по
койного.
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